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Цена свободная

более % минутмиллиона
миллиона

Инфраструктура

Завершилась разработка проекта 
нового здания аэровокзала Маг-
нитогорского аэропорта. Вскоре 
документацию направят на госу-
дарственную экспертизу. Об этом 
на рабочей встрече с губернато-
ром Челябинской области Алексе-
ем Текслером рассказал генераль-
ный директор ООО «Новапорт 
холдинг» Евгений Янкилевич.

В разговоре с главой региона также 
участвовали заместитель генерально-
го директора по Уральскому кластеру 
Игорь Лужбин и генеральный директор 
АО «Челябинское авиапредприятие» 
Александр Чугунов.

Как сообщает пресс-служба губер-
натора, основные темы переговоров 
касались реализации инвестиционных 
проектов в аэропортах Челябинска 
и Магнитогорска, направленных на 
модернизацию инфраструктуры, а 
также субсидирования региональных 
авиаперевозок.

Евгений Янкилевич подробно рас-
сказал губернатору о текущем статусе 
запланированных работ по развитию 
авиационной инфраструктуры на 
Южном Урале. Так, в аэропорту Магни-
тогорска продолжается реконструкция 
аэродромного комплекса. Кроме того, 
проект строительства нового аэровок-
зала готов и вскоре будет направлен на 

экспертизу. Также планируется модер-
низация аэровокзального комплекса.

Разработка проекта  
нового аэровокзала  
велась с осени 2023 года

При поддержке государственной кор-
порации «ВЭБ.РФ» планируется постро-
ить трёхэтажное здание с габаритами 
51 на 60 м. Пропускная способность 
терминала составит 200 пассажиров в 
час. Здание должно иметь не менее двух 
выходов на посадку с возможностью 
использования телетрапов.

Продолжение на стр. 2
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Новые горизонты Магнитки
Масштабная реконструкция городского аэропорта вступает в новую фазу

• Депутаты Государственной Думы 
приняли в третьем чтении закон, 
который определяет формы уве-
ковечения памяти жертв геноцида 
советского народа в период Великой 
Отечественной войны. Под геноцидом 
предложено понимать «действия наци-
стов и их пособников в период Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов, 
направленные на полное или частичное 
уничтожение национальных, этни-
ческих и расовых групп, населявших 
территорию СССР, в период Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов, 
путём убийства членов этих групп, при-
чинения тяжкого вреда их здоровью, 
насильственного воспрепятствования 
деторождению, принудительной пере-
дачи детей, насильственного переселе-
ния либо иного создания жизненных 
условий, рассчитанных на физическое 
уничтожение членов этих групп».

• В первом квартале 2025 года жи-
тели Челябинской области получили 
более 138 тысяч выписок из Единого 
государственного реестра недви-
жимости. 92 процента из них предо-
ставлены в электронном виде. Как 
подсчитали в челябинском филиале 
Роскадастра, выписки южноуральцам 
предоставляли каждую минуту (если 
учитывать только рабочее время). 
Чаще всего наши земляки запрашивали 
выписки об основных характеристи-
ках и зарегистрированных правах на 
объект недвижимости. Такая выписка 
позволяет проверить юридическую 
чистоту жилья перед совершением 
сделок. Вторым по популярности видом 
стали выписки об объекте недвижимо-
сти, данные из которых являются базо-
выми для совершения всех операций с 
жильём. Также жители Челябинской об-
ласти заказывали выписки о кадастро-

вой стоимости недвижимости. Меньше 
всего выписок было выдано о переходе 
прав на объект недвижимости

• Южноуральские полицейские 
вместе с правоохранителями из 
стран СНГ провели в регионе боль-
шую «облаву» на иностранцев, ко-
торые находились в розыске. Пер-
вый этап федерального мероприятия 
«Розыск» дал хорошие результаты. За 
два дня задержано 80  иностранцев, 
находящихся в федеральном розыске. 
Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Челябинской области, 21 
человек был в розыске за кражи, один 
– за грабёж, три человека – за участие 
в обороте наркотиков, ещё три – за 
противоправные деяния в сфере эконо-
мики. Также были найдены семнадцать 
без вести пропавших людей. На этом, 
как заверяют полицейские, проверки 
не закончатся.

100
Такую сумму маг-
нитогорцы за один 
месяц отдали мо-
шенникам.
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Жильё

План перевыполнили на четверть

За прошлый год в городе введено в строй более 195 тысяч 
квадратных метров недвижимости, а также больше 48 тысяч 
квадратов других объектов капитального строительства.

– Годовой план по вводу жилья выполнен на 125 процен-
тов, – поделился на аппаратном совещании в администрации 
города начальник управления архитектуры и градострои-
тельства Кирилл Хуртин. – План по вводу жилья в 2025 году 
составляет 114 700 квадратных метров. В прошлом году 
рассмотрено и принято 60 проектов планировки и проектов 
межевания общей площадью 890 гектаров. 

Среди участков для перспективного строительства архи-
текторы выделяют жилой район «Притяжение», 148, 149, 
158, 159 микрорайоны – многоэтажные дома, жилой район 
на Тимирязева, 150 микрорайон, жилой район на Ржевского 
– малоэтажная застройка, развитие жилого района около 
Западного-1, района Соты – индивидуальный сектор. Рас-
сматривая проекты, уделяют внимание инфраструктуре – 
парковки, общественные пространства, зелёные зоны. 

Кроме того, специалистами управления архитектуры 
и градостроительства в прошлом году проведено более 
восьмисот обследований земельных участков. В 17 случаях 
выявлен самозахват земли, начислено неосновательное 
обогащение. Среди выявляемых нарушений земельного 
законодательства – самовольные постройки, нецелевое 
использование земельных участков. По таким фактам 
принимаются меры реагирования вплоть до судебных 
дел. Определяются объекты, фасады, вывески которых не 
соответствуют требованиям градостроительных норм. 
Нарушения выявлены по восьми десяткам объектам, на 
собственников наложены штрафы.

В целом управлением архитектуры и градостроительства 
предоставляется около сорока муниципальных услуг в рам-
ках земельных отношений и строительства. За прошлый год 
поступило более восьми тысяч заявлений.

Социум

Страстная неделя
У православных началась Страстная неделя. 
Каждый день последней перед Пасхой семид-
невки наделён особым смыслом.

В это время вспоминают о последних днях земной жизни 
Иисуса Христа, его страданиях, распятии на кресте, смерти 
и последующем воскрешении. Церковь особо чтит эти дни, а 
верующие стремятся провести их в духовных размышлениях 
и молитвах, без ссор, обид и дурных поступков. В храмах 
проходят особые службы – наиболее величественные и тор-
жественные во всем церковном году. При этом в Страстную 
седмицу не празднуют дни святых, не поминают умерших, 
не проводят венчания и крещения – все обряды посвящены 
подготовке к Христову Воскресению, Пасхе, которая в этом 
году отмечается 20 апреля. 

Вчера, в Великий понедельник, на церковных службах 
вспоминали сюжет из Ветхого завета о патриархе Иосифе, 
проданном собственными братьями в рабство, а также о 
проклятии Христом бесплодной смоковницы, которая сим-
волизирует нераскаявшуюся душу. 

Богослужения во вторник, которые пройдут сегодня, по-
вествуют о том, как Христос говорил с людьми в Иерусалим-
ском храме, о его притчах ученикам: о талантах, воскресении 
мертвых и Страшном суде. 
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В России возможно «закрыть все основные во-
просы» в обеспечении жильём, как «никогда 
они не решались – ни в царские времена, ни 
в советские». Об этом на прошлой неделе на 
встрече с главой «Дом.РФ» Виталием Мутко 
заявил президент России Владимир Путин.

«Всё для этого есть: есть технологии, есть раскручен-
ные производства строительных материалов, есть наука, 
организация хорошая», – поддержал глава государства.

В Магнитогорске же на прошлой неделе тема капиталь-
ного строительства прозвучала на аппаратном совеща-
нии, проведённом главой города Сергеем Бердниковым.



Окончание.  
Начало на стр.1

«Челябинская область активно 
поддерживает модернизацию 
аэропортов, понимая, насколь-
ко важна развитая инфраструк-
тура для привлечения бизнеса 
и туристов. Текущие инвести-
ционные проекты обеспечат по-
вышение качества обслужива-
ния пассажиров», – подчеркнул 
Алексей Текслер.

Генеральный директор ООО «Нова-
порт холдинг» отметил устойчивый 

рост Челябинской области, который 
требует развития аэропортовой инфра-
структуры, и добавил, что реализация 
инвестпрограмм поможет решить важ-
ную для компании задачу – увеличить 
пассажиропоток.

На встрече обсуждался вопрос суб-
сидирования региональных авиапере-
возок, в софинансировании которых 
Челябинская область участвует с 2019 
года. Алексей Текслер подчеркнул важ-
ность этих субсидий для обеспечения 
транспортной доступности, социально-
экономического развития региона и 
туристических связей.

Напомним, задачу технического 
перевооружения воздушной гавани 
Магнитогорска поставил президент 
России Владимир Путин. 

В аэропорту с 2022 года ведётся 
масштабная реконструкция:  
уже отремонтированы  
взлётно-посадочные полосы  
и стоянки самолётов

Тема реконструкции часто была 
предметом обсуждения на различных 
совещаниях с участием членов феде-
рального правительства. В прошлом 
году, например, в рамках визита в 
Челябинскую область заместитель 
председателя Правительства Россий-
ской Федерации Виталий Савельев на 
совещании по развитию транспортной 
инфраструктуры региона отметил: 
«Аэропорт в Магнитогорске требует 
дополнительного финансирования».

В начале 2025 года глава корпорации 
«ВЭБ.РФ» Игорь Шувалов доложил 
председателю Правительства России 
Михаилу Мишустину о предстоящем 
строительстве нового терминала аэро-
порта в Магнитогорске.
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Всё вывезем!
Силами транспортировщиков отходов вывезено 
уже более 30 тысяч мешков с листвой и улич-
ным смётом, собранных на субботниках. 

В ЦКС отмечают, что из такого объёма сезонных отходов 
можно было бы построить башню высотой выше точки 
самой яркой вспышки метеорита Челябинск, который упал 
на Южном Урале 12 лет назад.

В большинстве муниципалитетов, где работает ЦКС, 
в том числе и в Магнитогорске, действует специальный 
регламент взаимодействия между региональным опера-
тором и компаниями, управляющими жилым фондом. По 
этому документу, листва и уличный смёт с территории 
жилого фонда собираются управляющими компаниями 
в 120-литровые мешки и размещаются в специально от-
ведённых местах, доступных для подъезда мусоровоза. 
УК подают заявки в ЦКС на вывоз, а в день прибытия тех-
ники обеспечивают погрузку сезонных отходов. Отметим, 
что для вывоза уличного смета привлекают отдельный 
спецтранспорт подрядных организаций, работающих с 
региональным оператором.

Но, несмотря на отлаженный механизм, есть нарушения. 
Среди них: складирование веток и листвы в контейнеры 
для ТКО, что приводит к их переполнению и требует до-
полнительного вывоза, а также размещение в баках не-
профильных отходов – бетонных плит, брёвен, покрышек 
и других крупногабаритных предметов, что уменьшает 
полезный объём контейнеров и создает риск образования 
свалок.

– Когда люди выбрасывают строительные отходы или 
ветки в обычные баки, это не только нарушает регламент 
взаимодействия, но и создаёт неудобства для других 
жителей, – отметил генеральный директор ООО «Центр 
коммунального сервиса» Захид Камилов. – Им просто не-
где складировать свои пакеты с обычными бытовыми от-
ходами, количество которых в период весенней уборки не 
уменьшается. В результате возникает риск переполнения 
контейнеров со всеми вытекающими последствиями. 

В ЦКС напомнили порядок действий. Листва и уличный 
смёт должны складироваться отдельно от ТКО, так как 
вывозятся специализированным транспортом. Крупногаба-
ритные отходы подлежат отдельной утилизации через спе-
циальные службы. Управляющим компаниям необходимо 
своевременно подавать заявки на вывоз сезонных отходов 
для освобождения дворовых территорий к началу мая. 

Вывезено около половины объёма сезонных отходов 
из жилого фонда от общего количества заявок, поданных 
управляющими компаниями в ЦКС.

Инфраструктура

Новые горизонты Магнитки
Масштабная реконструкция городского аэропорта вступает в новую фазу

Городское хозяйство
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Качество жизни

Напомним, по итогам по-
желаний жителей города 
кандидатами на бла-
гоустраиваемые в 2026 
году участки стали семь 
городских скверов – один 
в Ленинском районе и по 
три в Правобережном и 
Орджоникидзевском. И если 
для старых районов в деле 
благоустройства можно 
быть спокойным хотя бы за 
количество зелёных насаж-
дений, то для кварталов, 
застраиваемых последние 
сорок лет, именно этот 
вопрос является наиболее 
актуальным – все жители 
просят при проведении 
агротехнических мероприя-
тий не просто сохранить 
имеющиеся там деревья и 
кустарники, но и приумно-
жить их число. 

Сквер «Умка» знают в городе 
почти все – во всяком случае, те, 
чьи дети занимаются фигурным 
катанием или хоккеем. Потому что 
территория появилась в 2007 году, 
когда в эксплуатацию был сдан 
крытый ледовый каток  «Умка», 
а вместе с ним – проход к нему от 
дублёра улицы Советской. Сначала 
это была просто асфальтирован-
ная дорога с газонами по обеим 
сторонам, потом на ней были вы-
сажены кусты сирени, установлены 
скамейки, урны, а далее благо-
творители – КредитУралБанк и 
«Сергей’s-пицца» подарили детям 
небольшой детско-спортивный 
уголок. Вскоре территория обрела 
статус одноимённого с ледовым 
дворцом сквера, но глобальных 
мероприятий по благоустройству 
не проводили. Со временем троту-
арная плитка разбивалась, криво 
«вылезала» из земли, портились 
деревянные рейки на скамьях, да и 
детский уголок устарел и мораль-
но, и физически. А территория эта, 
между тем, является излюбленным 
местом пребывания населения 
ближайших кварталов. 

– Здесь для округа проводят 
большие праздничные мероприя-
тия – и широкая Масленица, и День 
Победы, на которые, благодаря 
стараниям депутата нашего округа 
Юрия Демчука и его команды, при-
возят и полевую кухню, и проводят 
выставку оружия, и устраивают 
выступления творческих коллек-
тивов, а у нас есть и собственный 
ансамбль «Родные просторы», – 
говорит руководитель ТОС № 6 в 
144 микрорайоне Алла Тепикина. – 
Здесь и мамочки с колясками гуля-
ют, и ветераны на лавочках сидят, и 
дети на качелях катаются… Я уж не 
говорю о том, что нашим сквером 
пользуются все те, кто привозит 
детей заниматься в «Умку»! Сквер 
нам просто необходим, и мы бы 
очень хотели видеть его красивым, 
уютным и зелёным. 

Проектируя благоустройство 
сквера «Умка», специалисты 
обратили внимание  
на все вопросы –  
и смогли запланировать всё, 
несмотря на совсем небольшую 
площадь территории

И даже детскую площадку заду-
мали не простую, а инклюзивную 
– на ней смогут развлекаться как 
обычная детвора, так и малыши с 
ограниченными возможностями 
здоровья – а в соседнем от «Умки» 
доме как раз расположен центр для 
детей с ментальными особенностя-
ми «Мозаика» благотворительного 
фонда «Металлург». 

– Идейно-смысловая наполнен-
ность сквера сформирована в связи 
с размещением рядом спортшко-
лы «Умка», основным акцентом 
будет сохранение и расширение 
детской площадки, развитием 
идейной наполненности станут 
использование образов льдин, 
белых медведей, коньков и так 
далее, – рассказывает главный 
аналитик управления архитектуры 
и градостроительства городской 
администрации Яна Амонова. – В 
поддержку этому подобрана и цве-
товая палитра с использованием 
холодных белого, голубого, синего 
и их оттенков. Эстетической до-
минантой в сквере станут малые 
архитектурные формы в виде конь-
ков и белого медведя с большими 
объёмными буквами «Умка».

Но главное, в сквере будут поса-
жены новые деревья, кустарники 
и цветы – ведь, по словам главы 
Орджоникидзевского района Анны 
Степановой, людям, проживающим 
в каменных джунглях, дорог каж-
дый участок зелени. 

– Скверов и зелёных зон в районе 
многоэтажек мало, эти кварталы 
застраивались в 90-х-2000-х го-
дах, когда о зелёных территориях 
не думали – лишь бы навтыкать 
коробки-«человейники», поэтому 
жители активно высаживали дере-
вья сами – во дворах и на каждом 
свободном участке микрорайонов, 
– говорит Анна Викторовна. – Этот 
сквер очень популярен, каждый 
день здесь много людей всех по-
колений, а вечером все скамейки 
заняты. Да я сама живу здесь не-
далеко, пользуюсь этим сквером 
и, конечно, хотела бы видеть его 
красивым и благоустроенным. 

Итак, согласно проекту, в сквере 
«Умка», кроме уже обозначенного, 
станет больше скамеек и прочей 
необходимой уличной мебели, по-
явится фонарное освещение, про-
гулочную зону вместо тротуарной 
плитки покроют асфальтом, будут 
заменены бордюры и сформирова-
ны дополнительные пешеходные 
дорожки. 

– Для максимального удобства 
мы перед началом проекта даже 
выезжали на местность и специ-
ально просматривали, где пред-
почитают ходить люди, по про-
топтанным тропинкам в газонах, 
– рассказывает Яна Амонова. – И 
на основе этого спланировали их 
формирование. Будет заменено 
бордюрное ограждение, обновле-
ны газоны и цветники. При этом 
капитальных изменений террито-
рия не получит. 

Не хотят ничего кардинально 
менять и жители микрорайона, 
в котором расположен сквер «Го-
родской», что вблизи дома 11/1 
по улице Труда. До 2016 года здесь 
был обычный небольшой пустырь 
между двумя многоэтажками. 
Жители домов сами благоустраи-
вали это место – садили деревья, 

разбивали клумбы, проводили 
субботники… Ко Дню металлурга-
2016 этот участок площадью всего 
чуть больше трёх с половиной 
тысяч квадратных метров по-
лучил статус сквера, а вместе с 
ним – асфальтовое покрытие, зону 
клумбы и пешеходные дорожки со 
скамейками и урнами вдоль них. По 
многочисленным просьбам жите-
лей все зелёные насаждения – а их 
здесь довольно много – оставили, 
тем самым закрепив за сквером 
статус спокойной и тихой межквар-
тальной зелёной зоны. И менять 
направленность эту не хотят. А 
вот всё остальное в изменениях 
нуждается. 

– Сами видите, сквер 
за прошедшие девять 

лет «подустал», – 
вздыхает руково-
дитель ТОСа 138 
м и к р о р а й о н а 
Ольга Щербако-

ва.  –  Асфальт 
растрескался и 
«взбух», освеще-
ния нет – в тём-
ное время суток 

люди ходят здесь буквально с фо-
нариками, чтобы не споткнуться, 
поэтому мы попросили установить 
здесь фонари – но такие, чтобы они 
не «били» светом в окна домов и 
при этом освещали сквер, создавая 
в нём уютную обстановку. 

Несмотря на то,  
что сквер пользуется большой 
популярностью  
не только среди ветеранов  
и мамочек с колясками,  
но и среди детей и подростков, 
устанавливать здесь детскую 
площадку жители не хотят

Во-первых, между близко стоя-
щими домами шум от игр будет 
многократно усилен, а во-вторых, 
подобные зоны есть в каждом со-
седнем дворе, а в большом сквере 
памяти первостроителей Магнит-
ки в шаговой доступности – вообще 
целый детский городок. Здесь же 
одним хочется посидеть в тишине, 
другим – проехаться на велосипеде, 
роликах или самокате. Власть учла 
пожелание. 

– Основным принципом при 
проектировании данного сквера 
является максимальное сохра-
нение зелёных насаждений и их 
приумножение, – говорит Яна Амо-
нова. – Функционал территории – 
прогулки и тихий отдых, поэтому 
после установки ограждения, заме-
ны асфальта и бордюров, разбивки 
клумб и цветников, высадки новых 
деревьев и кустарников, а также 
прочих агротехнических меро-
приятий из уличной мебели здесь 
будут только скамейки и урны. 
С южной стороны сквера также 
установят барьеры, препятствую-
щие парковке автотранспорта на 
территории сквера. 

Итак, все дизайн-проекты про-
демонстрированы, голосование за 
выбранные пройдёт с 21 апреля по 
12 июня – на портале Госуслуг или 
при участии волонтёров. 

  Рита Давлетшина

Состоялась заключительная серия знакомств с объектами,  
вошедшими в рейтинговое голосование программы  
«Формирование комфортной городской среды»

Как жители решат – 
так и будет!

Фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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Благоустройство сквера «Умка»

Благоустройство сквера «Городской»



У «Арены-Металлург» тыся-
чи человек, большая часть 
– в форменных свитерах 
команды, с шарфами, мно-
гие – с коньками. Потому 
что в этот раз, в отличие от 
прошлых лет, попрощаться 
с ледовым сезоном решили 
не концертами и прочими 
активностями, а массовы-
ми катаниями на главном 
хоккейном льду Магнито-
горска, да ещё и с главными 
его обитателями: в назна-
ченный час группа игроков 
«Металлурга» выходит на 
лёд к болельщикам. Полча-
са на покатушки и «селфи-
обнимашки» – и одну 
группу «сталеваров» меняет 
другая. Правда, покататься 
хоккеистам не удаётся: об-
лепленные фанатами, они 
только успевают улыбаться 
в смартфоны и фотоаппара-
ты, направленные на них со 
всех сторон. 

Увы, после чемпионского сезона 
2023–2024 нынешний получился 
не столь фанфарным – и глав-
ный тренер «Металлурга» Андрей  
Разин, известный, в том числе, сво-
ей смелостью быть с журналистами 
честным и откровенным, не стесня-
ется назвать его неудачным.

– Болельщики помнят, с каким 
трудом мы вкатывались в сезон: 
почти три месяца костяк команды 
– самые забивающие игроки – были 
либо травмированы, либо долечи-
вались после проведённых в меж-
сезонье операций, начинали с низов 
таблицы, даже оказывались на по-
следнем месте в общей статистике, 
– говорит Андрей Владимирович. 
– Потом пошли вперёд, набирали 
обороты, по итогам регулярки за-
няли третье место в конференции. 
Но – вылетели из первого раунда 
плей-офф. Играли ребята мощно, 
сражались самоотверженно, но – 
удача была на стороне «Авангарда». 
Именно удача – играли команды на 
равных. Словом, сезон неудачный – 
тем удивительнее, сколько людей 
пришли сегодня, говорят нам тё-
плые слова и признаются в любви. 

– Успешных любят все, но прове-
ряются чувства именно в неудачах, 
– отвечает на мой вопрос, почему 
он здесь, стоящий в очереди за 
автографами кумиров мужчина. 
– Я люблю команду и победитель-
ницей, и проигравшей – потому я 
здесь. Как видите, почти вся Маг-
нитка – тоже. 

Роман Канцеров – яркий пример 
доверия Андрея Разина молодым 
игрокам. Ещё в ноябре 2023-го 
юный нападающий был мало вос-
требован. Однако ещё немного – и 
Канцеров в пятёрке лидеров «Ме-
таллурга». Каково это – испробо-
вать и сладость чемпионского шам-
панского, и горечь поражения?

– Второе постараюсь поскорее 
забыть: в чемпионском сезоне вы-
лететь после первого же раунда 
– хуже только совсем не попасть 
в плей-офф, – говорит Роман. – Но 
стыда при встрече с болельщиками 
нет: по игре мы заслуживали боль-
шего, просто судьба распорядилась 
иначе. Сегодня дарим эмоции бо-
лельщикам, потом задача – осмыс-
лить прошедшие игры, отдохнуть 
и с новыми силами войти в новый 
сезон. У Магнитки всегда самые 
амбициозные задачи, не думаю, что 
в будущем что-то поменяется, так 
что – работать надо. 

Блестящую карьеру в прошлом 
сезоне сделал и Дмитрий Силан-
тьев. Кто бы мог подумать, что 
перед дебютным чемпионским 
для себя сезоном в КХЛ Дима «си-
дел» в рязанской «вышке» и даже 
не помышлял об изменениях. Но 
агент сказал «нарезать» видео для 
Магнитки. Ни на что не надеясь, 
Силантьев нарезал, а Андрей Разин 
– пригласил сначала на просмотр, 
потом – в состав.

– Вот так прочувствовал, что 
такое взлететь в небеса в первом 
сезоне и рухнуть – во втором, – 
разводит руками. – Тем больше 
стимулов всё обдумать и выйти на 
новый уровень, чтобы не подвести 
команду и тренера, который нам 
действительно как отец. Это – тоже 
работа и развитие, нужно пережить 
и это. 

Внимание, уделяемое «Металлур-
гом» благотворительности, давно 
известно. Не стал исключением и 
день массовых катаний с болель-
щиками в «Арене»: сертификат на 
семь комплектов хоккейной фор-
мы – шесть для полевых игроков и 
одна вратарская экипировка – был 
торжественно вручён нападающим 
команды Егором Коробкиным и 
спортивным директором ХК «Ме-
таллург» Евгением Бирюковым 
команде воспитанников центра 
помощи детям «Родник».  

– В центре проживают около 40 
человек от трёх до 18 лет – сирот и 
детей, родители которых лишены 
родительских прав, одним из самых 
действенных мер по социализации 
и развитию ребят у нас является 
спорт, – рассказывает инструктор 
по физической культуре МУ «Центр 
помощи детям «Родник» Евгений 
Бессонов. – Занимаемся футболом 
и, конечно же, религией Магнитки 
– хоккеем. И если малыши только 
постигают навыки командных игр, 
то парни 12 лет и старше являют-
ся активными участниками всех 
спортивных мероприятий и самого 
центра, и города. Мастерство ребят 
растёт, броски становятся точнее и 
сильнее – хочется участвовать в со-
ревнованиях более высокого уров-
ня, надо обзаводиться профессио-
нальной хоккейной формой, о чём 
на турнире по флорболу я сказал 
директору ХК «Металлург» Алексею 

Жлоба. Алексей Валерьевич обе-
щал помочь – и слово своё сдержал, 
огромное спасибо ПАО «ММК», хок-
кейному клубу за осуществление 
мечты моих мальчишек!  

Евгений Бирюков – одно из самых 
значимых для города имён: воспи-
танник магнитогорской хоккейной 
школы, в составе «Металлурга» он 
одержал все свои победы. Чемпион 
мира, трижды чемпион России, 
двукратный обладатель Кубка Гага-
рина и приза имени Сергея Гимаева 
«За верность хоккею», ведь из 19 
лет в КХЛ 16 сезонов он отдал род-
ному клубу, уехав потом в уфимский 
«Салават Юлаев». Легендарный 
игрок, Бирюков первым преодолел 
отметку в тысячу матчей в КХЛ – и 
928 из них отыграны в «Металлур-
ге». Объявив в мае-2024 о завер-
шении игровой карьеры, Евгений 
вошёл в состав тренерского штаба 
«Салавата Юлаева», но уже в октя-

бре вернулся к родным пенатам 
– стал спортивным директором ХК 
«Металлург». Можно сказать, ещё 
один рекорд Бирюкова: три хоккей-
ных ипостаси за полгода. Отмечаю: 
вы, став спортивным директором, 
когда сформированная команда 
уже играла в сезоне, вины за сезон 
ощущать не должны… 

– В любом случае ответствен-
ность лежит на спортивном ди-
ректоре – сам ли ты формировал 
команду или пришёл в готовый 
состав, – говорит Евгений. – Не-
смотря на зрелищный хоккей, ре-
зультат получился не таким, какой 
ждали. Задумок на новый сезон 
много, работа над ошибками будет 
проделана – межсезонье для руко-
водства клуба станет традиционно 
активным.  

Высоченный красавец Данила 
Паливко, начав карьеру в родной 
Белоруссии, в 2021-м попал в «Ад-
мирал», но звёзд с неба не хватал. 
Вернулся на родину, но в 2023-м 
приехал в «Металлург» – и стал об-
ладателем Кубка Гагарина. Правда, 
на лёд выходил нечасто – и даже в 
начале этого сезона порой глядел 
на игры из-за борта. Но – пара ме-
сяцев, и Паливко – полноправный 
член команды. 

– Вылететь из плей-офф было 
обидно очень: команда была спо-
собна повторить результат про-
шлого сезона, – уверен Данила. 
– Но – соперник достался сильный, 
серия одной восьмой была достой-
на минимум полуфинала. 

С позволения Данилы открою 
секрет: скоро белорусского «стале-
вара» ждёт, пожалуй, самое важное 
в его жизни событие – через месяц 
супруга подарит ему сына. 

А вот ещё один Данила, увы, 
покинул «Металлург» – это Юров, 
пришедший в команду в 16 лет и 
ставший тогда «всехним сыночком» 
для дам – потому что очень уж мы 
переживали, наблюдая на льду 
за этим ребёнком. Скоро Данила 
уедет за океан, в клуб NHL «Мин-
несота Уайлд», членом которой он 
мог стать и в прошлом сезоне – но, 
словно зная о Кубке Гагарина, пред-
почёл родную КХЛ. 

– Мог уехать в сильнейшую лигу 
мира ещё в прошлом году, и многие 
удивились, почему остался на сезон 
в Магнитке, в том числе, Евгений 
Малкин на матче в честь Сергея 
Мозякина, – рассказывает Данила. 
– У меня была операция на плече, 
микротравмы – а за океаном игра 
более динамичная, жёсткая, совсем 
другие физические нагрузки – надо 
быть во всеоружии, чтобы проявить 
возможности по максимуму. Женя 
сказал, это правильное решение. И 
вот – еду в «Миннесоту». Магнитка 
всегда будет домом – здесь моя 
семья, друзья, любимая команда, 
болельщики, природа… За океан я 
еду в надежде реализоваться как 
спортсмен, а как человек я уже 
реализовался на родине. 

Аналитики хоккея в последнее 
время сгущают тучи над судьбой 
«Металлурга», вангуя в ближайшие 
сезоны отъезд за океан многих 
ключевых игроков команды. Как 
на это смотрит кэп «Металлурга» 
Егор Яковлев? 

– Востребованность наших пар-
ней на мировом рынке хоккея 
говорит прежде всего о высоком 
уровне работы клуба «Металлург», 
– считает Егор. – Другое дело, по 
собственному опыту в NHL знаю: 
не всегда желания и возможности 
игрока здесь совпадают с видением 
тренера, драфтом других игроков 
и прочими формальностями. Ча-
сто наши ребята вынуждены на-
чинать в фарм-клубах, которые в 
разы уступают уровню КХЛ. Ждать 
шанса или вернуться в Россию? – 
каждый решает сам. Даниле от всей 
души желаю успеха в NHL – как и 
остальным хоккеистам. Но, если 
вдруг что-то у ребят пойдёт не 
так, их всегда ждёт родная лига – и 
за это руководству КХЛ огромное 
спасибо!

  Рита Давлетшина
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Хоккей

Покатушки, обнимашки, 
NHL и добрые дела…

Грандиозным праздником стало прощание «Металлурга»  
и его болельщиков с хоккейным сезоном 
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magmetall.ru (16+)



Только за месяц магнитогорцы 
отдали мошенникам более 100 
миллионов рублей. Эксперты, 
представители общественно-
сти, студенты и школьники со-
брались, чтобы обсудить тре-
вожную статистику, правовые 
аспекты и поделиться эффек-
тивными способами противо-
действия цифровым угрозам.

– Тема финансового мошенничества 
и рисков в интернете приобрела угро-
жающие масштабы, – подчеркнула 
заместитель председателя Обще-
ственной палаты Магнитогорска, член 
Экспертного совета Банка России 
Елена Фасахова. – Распространение 
фейков, за которое предусмотрена как 
административная, так и уголовная 
ответственность, стало серьёзным вы-
зовом. По данным Банка России, в 2024 
году объём похищенных мошенника-
ми средств превысил 27 миллиардов 
рублей. Основные каналы – дистан-
ционное банковское обслуживание, 
банковские карты и системы быстрых 
платежей. К счастью, в начале 2025 
года, благодаря усилиям МВД и Банка 
России, а также изменениям в законо-
дательстве, мы наблюдаем небольшой 
спад – снижение объёма финансового 
мошенничества на четыре процента». 

Елена Александровна передала сло-
во оперуполномоченному уголовного 
розыска УМВД России по городу Маг-
нитогорску Александру Кущу, чтобы он 
осветил статистику и виды финансового 
мошенничества. Александр Анатолье-
вич заострил внимание на стремитель-
ном росте мошеннических действий: 

– Мы наблюдаем пугающую тен-
денцию – количество преступлений и 
ущерб от них растут с каждым днём. 
Буквально за этот месяц ущерб по 
Магнитогорску составил более 100 
миллионов рублей. Граждане продол-
жают переводить деньги, и эта цифра 
неуклонно растёт. Способы обмана по-
стоянно меняются, поэтому важно знать 
о правовых последствиях размещения 
недостоверной информации в сети Ин-
тернет. Информационные технологии 
развиваются стремительно, и многие 
злоумышленники используют это для 
дестабилизации общества и соверше-
ния мошеннических действий. Чтобы 
проверить информацию, полученную 
через интернет или мессенджеры, об-
ращайте внимание на наличие ссылок 
на достоверные источники. Помните, 
что видео- и аудиозаписи также могут 
быть подделаны. В таких случаях об-
ращайте внимание на артефакты или 
несоответствие картинки и звука. В 
России существуют такие ресурсы, как 
фейк-чек, которые занимаются провер-
кой информации, поступающей в сеть.

Оперуполномоченный напомнил о 
правовой ответственности за распро-
странение ложной информации: 

– Административная ответствен-
ность предусмотрена статьей 13.15 
КоАП и влечёт за собой штраф от 30 
до 300 тысяч рублей. Уголовная от-
ветственность, в том числе по статье 
207 УК РФ, предусматривает штраф от 
300 тысяч до пяти миллионов рублей, 
а также лишение свободы на срок до 
15 лет. Не стоит забывать и о статьях, 
касающихся клеветы. Роскомнадзор, 
полиция и ФСБ активно работают над 
выявлением и привлечением к ответ-
ственности лиц, распространяющих 
недостоверную информацию.

Отвечая на вопрос о примерах при-
влечения к ответственности, Алек-
сандр Кущ подчеркнул неотвратимость 
цифрового следа: 

– Любое действие в интернете остав-
ляет электронный след, который по-
зволяет установить личность пользо-
вателя. Даже репост недостоверной 
информации может повлечь за собой 
ответственность. В каждом конкретном 
случае необходимо учитывать обстоя-
тельства. Если деяние было неумыш-
ленным, возможно административное 
наказание. Если же умысел был доказан 
и привёл к последствиям, наступает 
уголовная ответственность. Важно пом-
нить, что в каждом конкретном случае 
есть свои нюансы.

Елена Фасахова акцентировала вни-
мание на изменении портрета постра-
давших: 

–Если раньше жертвами финансовых 
мошенников в основном становились 
пожилые люди, то сейчас наблюдается 
тревожный рост числа обманутых несо-
вершеннолетних. Один из распростра-
ненных видов обмана – дропперство, 
когда подросткам предлагают завести 
банковскую карту за определенную 
сумму. Эти карты используются для 
преступных целей, и несовершенно-
летние могут стать соучастниками 
преступлений.

Председатель Общественной моло-
дёжной палаты при МГСД Алсу Тухав-
динова подчеркнула, что цифровое 
мошенничество стало проблемой всех 
возрастов: 

– Молодёжь – не исключение. Недав-
но к нам обратился молодой человек, 
который, увидев в сети велосипед по 
привлекательной цене, внёс предо-
плату и был заблокирован. Важно уси-
ливать образовательную среду среди 
молодёжи, повышая осведомлённость 
о рисках и методах защиты. Необходи-
мо развивать навыки распознавания 
мошеннических схем и критического 
мышления. Делитесь информацией 
с близкими, не бойтесь спрашивать 
и уточнять, прежде чем совершать 
необдуманные действия.

Заместитель директора по учебной 
работе Магнитогорского педагогиче-
ского колледжа Дмитрий Кустыбаев 
привёл статистику, демонстрирующую 
уязвимость молодёжи: 

– Важно понимать, с чем сталкива-
ются дети в сети: ложная информация, 
кибербуллинг, мошенничество, неже-
лательный контент и опасные знаком-
ства. С 2021 по 2024 год кибербуллинг 
возрос с 37 процентов до более чем 50. 
Каждый второй несовершеннолетний 
сталкивался с травлей в интернете. 
Также растёт число жертв фишинга и 
связанного с ним мошенничества – за 
последний год на 25 процентов.

Руководитель регионального центра 
«серебряного» волонтёрства – Добро.
Центра #МолодыДушой Римма Хаялие-
ва обратила внимание на уязвимость 
старшего поколения: 

– Пожилые люди часто живут одни 
и плохо разбираются в современных 
технологиях. В России около 80 про-
центов мошенничеств приходится 
на людей старшего поколения. Наша 
обязанность – оберегать их от обмана. 
Необходимо проводить профилакти-
ческие встречи и работать совместно 
с органами УВД, социальной защиты 
населения и администрацией города, 
чтобы наши бабушки и дедушки по-
нимали, что они не одни.
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Вызов

Как выбраться из Сети?

В библиотеке Крашенинникова состоялся круглый стол,  
посвящённый актуальным вопросам кибербезопасности

Шествие

«Бессмертный полк»  
в очном формате
Впервые с 2022 года шествие «Бессмертного 
полка» в Челябинской области будет очным.

Об этом на очередном совещании с главами муниципа-
литетов и членами областного кабмина заявил губерна-
тор Алексей Текслер.

– Формат определим по каждой территории. То есть 
это будет точно шествие, очный формат. По разным при-
чинам мы не делали этого несколько лет. Но считаю, что 
в год юбилея Великой Победы у жителей региона должна 
быть возможность выйти на улицы с портретами наших 
героев, – подчеркнул глава региона.

Детали шествия в каждом муниципалитете Алексей 
Текслер поручил главам отработать с правительством 
области и правоохранительными органами, обратив 
особое внимание на вопросы безопасности. Губернатор 
акцентировал, что в юбилейный год Победы в Великой 
Отечественной войне запланировано много праздничных 
мероприятий и все они должны пройти организованно.

Поколение Z

Святая к музыке любовь
Десятилетняя Арина Валеева из Магнитогорска 
стала стипендиантом фонда «Новые имена».

Народный артист РФ Денис Мацуев на сцене детской 
филармонии Челябинска лично отметил шестерых та-
лантливых южноуральских музыкантов, в числе которых 
– Арина. Произошло это  в рамках XIV Международного 
фестиваля «Денис Мацуев представляет», состоявшегося 
на Южном Урале.

«Музыка – это моя жизнь. Если я не буду ею заниматься, 
я никто без неё! Музыка вдохновляет меня и даёт уверен-
ность в себе», – сказала стипендиат премии «Новые имена» 
Арина Валеева. Музыкой она занимается с четырёх лет.

Арина мечтает стать студенткой Московской музы-
кальной академии имени Гнесиных, а также выступать с 
большими сольными концертами с Денисом Мацуевым.

Гала-концерт с участием народного артиста России и 
солистов из Москвы в Челябинске на открытии фестиваля 
собрал полный зал, и это несмотря на нескромную цену 
билетов, которая доходила до 11 тысяч рублей.

Фестиваль «Денис Мацуев представляет», ставший  
неотъемлемой частью культурной жизни региона, в этом 
году прошёл в четырёх городах области – Челябинске, 
Миассе, Троицке и Озёрске.

ОСАГО

«Срок годности» – сутки
Горожане могут оформить новый вид ОСАГО.

Полисы со сроком «жизни» в один день были и раньше, 
но их действие прекращалось в полночь.  Потому пользо-
ваться документом в некоторых случаях можно было счи-
танные часы. Теперь «срок годности» страховки – ровно 
сутки, и отсчёт начинается с момента покупки.

Такие полисы могут пригодиться тем, кто редко поль-
зуется машиной или хочет взять её в аренду, в последнем 
случае стоит помнить, что страховка в тариф не включена. 
Пригодится такой полис и водителям, изредка подрабаты-
вающим в такси, а также если вы приобрели подержанную 
машину и перегоняете её к месту жительства.

Кроме того есть полисы со сроком действия в один 
год, от одного дня до трёх месяцев, от пяти дней и до 
двадцати дней.

Официально

Планируйте маршрут заранее
Управление транспорта и коммунального 
хозяйства администрации города информиру-
ет магнитогорцев о прекращении движения 
автотранспортных средств в Радоницу – день по-
миновения усопших.

29 апреля 2025 года с 8 часов утра и до 20.30 будет 
прекращено движение автотранспорта:

• по безымянному проезду от проезда, проходящего 
вдоль Левобережного кладбища, до въезда на террито-
рию кладбища;

• по безымянному проезду от улицы Гагарина до въезда 
на территорию Правобережного кладбища;

• по безымянному проезду от улицы Моховая до въезда 
на территорию кладбища (поселок Новосеверный);

• по безымянным проездам, проходящим вдоль Южного 
кладбища от Челябинского тракта.

Жителей просят планировать свой маршрут заранее.

Полезные сервисы для защиты от мошенников

Сервис подтверждения операций «второй рукой». Его суть в том, что 
онлайн-переводы клиента, перед тем как их исполняет банк, попадают на 
дополнительную проверку помощнику, который одобряет или отклоняет их 
исходя из цели операции;

Самозапрет на получение кредитов и займов.  Позволяет обезопасить 
человека от взятых на его имя кредитов: никто не сможет оформить их на имя 
гражданина, установившего запрет, – ни сам человек, ни мошенники. Устано-
вить запрет, а также снять или проверить его статус можно на Госуслугах;

Запрет на регистрационные действия с недвижимостью без личного участия 
собственника. Его также можно установить через Госуслуги.
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Система поддержки предприни-
мательства в городе направлена 
на достижение ключевых задач 
национальной цели «Устойчи-
вая и динамичная экономика».

Цели содержат вполне конкретные 
показатели: обеспечение темпа роста 
валового внутреннего продукта страны 
выше среднемирового, снижение доли 
импорта товаров и услуг в структуре 
валового внутреннего продукта до 17 
процентов к 2030 году, обеспечение в 
2024–2030 годах реального роста дохода 
на одного работника субъекта малого 
и среднего предпринимательства в 
1,2 раза выше, чем рост валового вну-
треннего продукта, увеличение доли 
креативных (творческих) индустрий в 
экономике. 

– Традиционно самым востребован-

ным видом поддержки для бизнеса яв-
ляется финансовая поддержка, которая 
сегодня представлена на федеральном 
и региональном уровне через про-
фильные организации, – напомнила 
на аппаратном совещании в админи-
страции города начальник управления 
экономики и инвестиций Мария Мат-
люк. – В 2024 году субъектами малого 
и среднего бизнеса  города получена 
финансовая поддержка на сумму 1,036 
миллиарда рублей через льготные 
кредиты, гарантийную поддержку и 
гранты центра «Мой бизнес», Федераль-
ной корпорации по развитию малого 
и среднего предпринимательства. В 
Челябинской области доступно более 
двухсот мер поддержки, с ними можно 
ознакомиться, например, в сообществе 
управления экономики и инвестиций 
«Магнитогорск I Поддержка бизнеса».

Востребован среди жителей 
Магнитогорска  
социальный контракт –  
договор между органом 
социальной защиты населения  
и гражданином с низким уровнем 
доходов

По соцконтракту можно получить 
помощь в поиске работы, оформлении 
пособий, развитии подсобного хозяй-
ства и открытии собственного бизнеса. 
Есть возможность получить стартовый 
капитал и деньги на обучение пред-
принимательским навыкам. Бизнес-
проекты, получившие поддержку в 2024 
году, наиболее часто связаны с такими 
направлениями деятельности, как 
сфера красоты, курьерская доставка, 
пошив одежды, фото-и видеоуслуги, 
изготовление мебели, строительные 
услуги, автомастерские, образователь-
ные и психологические услуги. Мак-
симальный размер выплаты в рамках 
соцконтракта составляет 350 тысяч 
рублей. Дополнительно можно было 
получить 30 тысяч рублей на обучение. 
В 2024 году заключён 151 социальный 
контракт на осуществление предпри-
нимательской деятельности на сумму 
более 53,4 миллиона рублей. Всего за 
последние три года услугой восполь-
зовались 485 человек, общая сумма 
финансовой поддержки составила 158,4 
миллиона рублей.  

Наряду с финансовой одним из самых 
востребованных для малого и среднего 
бизнеса видов поддержки является 
имущественная поддержка, которая 
предоставляется администрацией горо-
да, например, аренда зданий и участков 
с возможностью выкупа, а также инфор-
мационное сопровождение – семинары, 
фестивали, консультации. 

– По итогам 2024 года количество 
субъектов малого и среднего бизнеса в 
городе превысило 16,4 тысячи единиц, 
что больше на 5,2 процента, чем в 2023 
году, – рассказала Мария Матлюк. – Ко-
личество самозанятых граждан в городе 
по состоянию на 1 января 2025 года со-
ставило более 35,7 тысячи человек, что 
выше значения предыдущего года более 
чем на 59 процентов. Положительная 
динамика и по количеству работающих 
в малом и среднем бизнесе: 30,5 тысячи 
человек, на 2,9 процента больше, чем в 
2023 году. Соответственно, и налогов от 
деятельности субъектов МСП поступило 
больше. 

Предпринимательство

Большой вклад  
малого бизнеса

Налоговые поступления от субъектов МСП  
демонстрируют положительную динамику

Учёные Магнитогорского 
государственного техниче-
ского университета имени 
Г. И. Носова предлагают 
инновационные решения 
для метизной отрасли.

Как сообщили в пресс-службе 
вуза, три коллектива университе-
та стали победителями конкурса 
фундаментальных научных ис-
следований и поисковых научных 
работ, проведённого при поддержке 
Российского научного фонда (РНФ) 
совместно с правительством Челя-
бинской области. Одним из них стал 
проект под руководством доктора 
технических наук, профессора, 
заведующего кафедрой проекти-
рования и эксплуатации металлур-

гических машин и оборудования 
Алексея  Корчунова. Проект будет 
реализовываться командой из трёх 
молодых учёных (Екатерина Огне-
ва, Дмитрий Олейник и Дмитрий 
Константинов) и носит название 
«Функционально-технологический 
потенциал применения метаста-
бильных аустенитных сталей для 
получения уникальных эксплуата-
ционных свойств конструкционных 
материалов для объектов с повы-
шенным риском угроз техногенно-
го характера».

По словам Алексея Корчунова, 
подавляющее большинство отка-
зов и разрушений металлических 
конструкций ответственного на-
значения происходят из-за сложно 
прогнозируемых экстремальных 
воздействий на конструкционные 
материалы. Например, такими воз-
действиями могут быть различного 
рода природные катаклизмы, пуль-
сирующие нагрузки или взрывы, 
сопровождающиеся ударными вол-
нами, осколочными поражениями 
и т. д. Следовательно актуальным 
направлением является создание 
конструкционных элементов, кото-
рые обладают адаптационным по-
тенциалом, позволяющим снизить 
возможные негативные послед-

ствия техногенных катастроф или 
вероятность их возникновения, для 
получения уникальных эксплуата-
ционных свойств конструкционных 
материалов для объектов с повы-
шенным риском угроз техногенно-
го характера.

Представляемый проект 
направлен на исследование 
потенциала применения 
сталей с метастабильной 
микроструктурой  
в производстве  
метизных изделий

 Такие стали уже успешно исполь-
зуются в кузовах всех современных 
автомобилей для того, чтобы в мо-
мент ДТП металлические элементы 
поглощали энергию удара и «про-
граммируемо» деформировались, 
не становясь поражающим факто-
ром для людей внутри транспорта. 
Эти же эффекты могут позволить 
метизной продукции динамиче-
ски улучшать свои механические 
свойства для поглощения внешней 
энергии и замедления разрушения, 
адаптируясь под негативные внеш-
ние воздействия при эксплуатации 

объектов с повышенным риском 
угроз техногенного характера. 
Область применения результатов 
проекта является крайне обширной 
вследствие значительной номен-
клатуры изделий метизной отрас-
ли, используемых в металлических 
конструкциях. При этом речь идёт 
не просто об импортозамещении 
известной метизной продукции, а 
об опережающей разработке новых 
видов проволоки, канатов, сетки, 
крепёжных изделий из стали с ме-
тастабильной микроструктурой. В 
качестве задела  коллективу учёных 
МГТУ удалось первично проверить 
предлагаемую технологическую 
концепцию в рамках нескольких 
проектов международного уровня 
с зарубежными партнёрами уни-
верситета.

П о эт о м у  ц е л ь  п р о е к т а  п о 
теоретико-практическому иссле-
дованию потенциала применения 
метастабильных аустенитных ста-
лей при производстве метизов для 
объектов с повышенным риском 
угроз техногенного характера яв-
ляется стратегически важной для 
университета и развития метизной 
отрасли страны.

Исследования планируется про-
вести по следующей схеме: получе-

ние образцов стали для исходных 
данных о микроструктуре и свой-
ствах заготовки; комплексное ис-
следование процессов обработки 
посредством мультимасштабного 
компьютерного моделирования и 
на основе этого прогноза выпол-
нение физического моделирова-
ния реальных процессов в рамках 
действующего производства. Ме-
тодики цифрового инжиниринга 
материалов хорошо интегрированы 
в действующую исследовательскую 
инфраструктуру университета, ко-
торый плотно сотрудничает с НИИ 
Наносталей для изучения механи-
ческих свойств и микроструктуры 
стали. Часть исследований планиру-
ется провести в новой молодёжной 
лаборатории «Лаборатория инжи-
ниринга передовых технологий 
метизного производства», создавае-
мой в университете при поддержке 
одного из крупнейших метизных 
предприятий страны ОАО «ММК-
МЕТИЗ» и гранта губернатора и 
министерства образования и науки 
Челябинской области.  Технически 
всё готово к реализации проекта. 

Проект рассчитан на два года для 
научного коллектива, в котором не 
менее половины исследователей 
должны быть молодыми учёными.

Проект

Наука в связке с производством
Проект молодых учёных МГТУ станет стратегически важным для университета  
и развития метизной отрасли страны

Битва хоров
В Доме дружбы народов состоялся ХХ городской 
фестиваль ветеранских хоров и вокальных ан-
самблей «Я люблю тебя, жизнь!».

Фестиваль, организованный городским советом вете-
ранов, собрал 280 самодеятельных артистов. Своё творче-
ство на суд жюри и зрителей представили четыре хора и 
шестнадцать ансамблей. Песенный марафон был посвящён 
80-летию Великой Победы и Году защитника Отечества. 
Это и определило тематику выступлений. Звучали песни 
на разных языках нашей огромной страны, музыкальные 
композиции на народных инструментах, исполнялись 
танцы. Коллективы к фестивалю готовятся заранее, обнов-
ляют репертуар и костюмы. Для них это самый настоящий 
праздник. Каждый коллектив представляет на суд жюри 
два музыкальных произведения.

Участников приветствовали и поздравили с юбилей-
ным фестивалем спикер городского Собрания Александр 
Морозов, атаман Станицы Магнитной, участник СВО Ан-
дрей Бережнёв, руководитель АТУ ПАО «ММК» Алексей 
Кузнецов.

В состав жюри вошли председатель городского совета 
ветеранов Александр Макаров, заслуженный деятель ис-
кусств Республики Татарстан, лауреат международных 
конкурсов Сария Малюкова, дирижер, педагог по вокалу 
Елена Воскобоева, председатель совета ветеранов работ-
ников образования Нина Лаптева.

Председатель жюри, профессор Магнитогорской го-
сударственной консерватории Надежда Федотова дала 
профессиональную оценку исполнительскому мастерству 
артистов. Поблагодарила за преданность и любовь к песне, 
за большой труд и энтузиазм в развитии песенного твор-
чества. Все хоры, ансамбли были отмечены дипломами 
городского совета ветеранов и подарками.

Займы

Долги перед банками растут
В Челябинской области увеличилась доля про-
сроченной задолженности населения перед 
банками. Такой вывод сделали эксперты феде-
рального рейтингового агентства. 

Около 3,9 процента кредитов на Южном Урале – больше, 
чем в других регионах УрФО – находятся в стадии «про-
срочки». Данные об этом опубликованы в рейтинге РИА 
«Новости». За год показатель вырос на 0,55 процента. В 
среднем же на одного экономически активного жителя 
приходится 390 тысяч рублей заёмных средств. 

В соседней Свердловской области доля просроченной 
задолженности перед банками составляет 3,60 процента, 
за год она увеличилась на 0,44 процента. Каждый эконо-
мически активный гражданин в регионе должен банкам 
508 тысяч рублей.

Что касается ситуации по России в целом, то минималь-
ное число просроченной задолженности зафиксировано 
в Крыму (2,28 процента) и Севастополе (1,75 процента). 
Челябинская область занимает 31-е место среди регионов 
страны по этому показателю.
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Магнитогорский акаде-
мический драматический 
театр имени А. С. Пушкина 
анонсирует: кроме разно-
плановых постановок теку-
щего репертуара, в весен-
ней афише представлено 
несколько особо значимых 
спектаклей. В их числе юби-
лейный показ «Грозы» (16+) 
с множеством сюрпризов, 
прощание с одной из самых 
проникновенных историй 
любви на магнитогорской 
сцене – и премьеры, кото-
рые театралы предвкушают 
с особенным нетерпением.

Чехов всегда актуален
Хорошая новость для цените-

лей русской классики: 27 и 29 
апреля, а также 10 и 11 мая на 
средней сцене состоятся премьер-
ные показы «исповеди циничного 
идеалиста» «Платонов. Лихорадка 
самовлюбленности» (16+) по пьесе  
А. П. Чехова «Безотцовщина» (16+), 
она же «Пьеса без названия» (16+) 
или «Платонов» (16+). Автор сце-
нической версии пьесы и режиссёр-
постановщик – Константин Соя 
(Санкт-Петербург). 

Весной 2024 года Константин 
Соя участвовал в театральных 
лабораториях, которые в Магнито-
горске провёл Театр Наций. Тогда 
и зародилась мысль поставить в 
Магнитке Чехова.

Константин Соя в 2023 году окон-
чил Российский государственный 
институт сценических искусств по 
специальности «режиссёр драмы», 
мастерская Григория Козлова. Ста-
вил спектакли в Санкт-Петербурге, 
Омске, Тель-Авиве, Париже.

О чём же эта история? В сельской 
школе от туберкулёза умирает 
учитель – сын помещика Плато-
нова Михаил. Десять лет назад он 
уехал из родного дома в Москву 
учиться в университете, несмотря 
на протесты отца. Он хотел зараба-
тывать своим трудом, приближая 
прекрасное будущее, служить идее. 
Отказавшись от помощи отца, Пла-
тонов живёт в Москве в нищете, 
видит лишь грязь и разврат. Его 
идеи разделяет только гимназистка 
Софья – первая любовь Платонова. 
Потеряв Софью, Платонов теряет 
себя, уходит из университета и 
после смерти отца возвращается 
в родное имение. В Платоновке 
Михаил решается начать новую 
жизнь – женится и устраивается 
школьным учителем. Когда обо-
стряется хронический туберкулёз, 
Платонов пытается переосмыслить 
свою жизнь…

Первая пьеса Чехова, написанная 
в традициях русской прозы и драма-
тургии, сегодня неожиданно оказа-
лась произведением о проблемах 
современного человека, который 
так же теряет идеалы юности, ока-
завшись в жизненном тупике.

В спектакле задействована плея-
да лучших актёров драмтеатра име-
ни А. С. Пушкина. В главной роли 
выступит Данила Сочков.

Звонок из прошлого
Премьерные показы спектакля 

«Временная связь» (12+) по произ-
ведению Кира Булычёва «Можно 
попросить Нину?» (12+) пройдут 
6 и 7 мая. Фантастический рассказ 
о том, как телефонный звонок из 
будущего, который раздался в го-
лодной военной Москве 1942 года, 
помог девочке Нине не умереть с 
голода.

Интересно, что рассказ, напи-
санный Булычёвым в 1970-м и 
опубликованный в 1973 году, был 
несколько раз экранизирован. Так, 
в 2020-м, в год 75-летия Великой 
Победы, вышел короткометражный 
художественный фильм российско-
го режиссёра Дмитрия Аболмасова 
«Временная связь» с Сергеем Пу-
скепалисом и Софьей Лебедевой в 
главных ролях.

Режиссёр Игорь Панов пред-
ставит собственную версию этой 
истории.

Как поверить незнакомцу на 
другом конце телефонного прово-
да, что нет войны, что взрослый 
мужчина может быть не на фронте, 
а в холодильнике – курица, тунец и 
ещё куча всего вкусного?.. Случай-
ный телефонный звонок соединяет 
на концах телефонного провода 
две эпохи, подчёркивает ценность 
жизни и создаёт мечту о светлом 
будущем.

«Временная связь» Игоря Пано-
ва – удивительный, искренний и 
тонкий спектакль о том, как про-
стой телефонный звонок может 
уничтожить расстояние и время, 
воскресить страшное военное про-
шлое и создать светлую мечту о 
будущем. В роли Вадима – Андрей 
Майоров, Нину сыграет Дарья Спи-
ридоненко. 

Премьера пронзительной исто-
рии о связи времён приурочена к 
объявленному в Российской Феде-
рации Году защитника Отечества и 
80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне.

«Гроза»: «золотой» состав
18 мая состоится 250-й показ 

легендарного спектакля «Гроза»  
по одноимённой пьесе (16+) Алек-
сандра Николаевича Островского, 
который поставил в 2007 году Лев 
Эренбург (Санкт-Петербург). В 2008 
году «Гроза» была удостоена «Золо-
той маски» в номинации «Лучший 
спектакль в драме. Малая форма». 
Кроме того, этот легендарный 
спектакль – обладатель Гран-при 
областного театрального фести-
валя «Сцена-2007» и Гран-при VIII 
международного театрального 
фестиваля «Радуга-2007» (Санкт-
Петербург). Также «Гроза» была от-
мечена призом критиков, а актрисы 
Магнитогорского драмтеатра име-
ни А. С. Пушкина – специальными 
призами: Надежда Лаврова за роль 
Кабанихи – премией Союза теа-
тральных деятелей, Анна Дашук за 
исполнение роли Катерины – пре-
мией журнала «Театр» (16+).

Участие в юбилейном спектакле 
примут актёры «золотого» состава 
спектакля. В рамках 250-го показа 
состоится множество интересных 
и приятных событий, связанных с 
историей спектакля, с его постано-
вочной командой, а также с гастро-
лями по странам и континентам.

История любви: прощание

В последний день весны, 31 мая, 
состоится юбилейный – сотый по 
счёту – и одновременно с этим про-
щальный показ спектакля «Двое на 
качелях» (16+). Мелодраму в двух 
действиях по пьесе (16+) Уильяма 
Гибсона в начале 2010 года по-
ставил на магнитогорской сцене 
известный режиссёр из Санкт-
Петербурга Григорий Козлов. 

Как начинается любовь в боль-
шом городе? Например, так: он 
звонит, чтобы купить у неё подер- 
жанный холодильник. Она говорит, 
что холодильника уже нет. Он ждёт, 
что она пригласит его зайти даже 
без причины, а она хочет его по-
звать, но не делает этого.

Он сбежал в Нью-Йорк из род-
ной Небраски от жены, которую 
любит и с которой разводится. Она 
мечтает о балетной карьере и стра-
дает язвой желудка. Встретились 
в большом городе две одиноких 
души. Абсолютный мезальянс, с 
обывательской точки зрения. Но 
это только на первый взгляд. 

Возможно ли удержать равно-
весие, если в сердце мужчины бо-
рются несчастная любовь к одной 
женщине, и нежность, стремление 
помогать и опекать – к другой? Это 
история прекрасной и печальной 
любви, которая могла произойти 
где угодно – и в Нью-Йорке, и 
в Токио, и в Москве, и в любом 
другом городе. Например, в Маг-
нитогорске.

Воистину, ничто на земле не про-
ходит бесследно: уходящие с теат- 
ральных подмостков спектакли 
навсегда остаются в зрительских 
сердцах. Всё преходяще – искусство 
вечно.

 Елена Лещинская

Мир Мельпомены
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В МАДТ имени А. С. Пушкина ожидается множество интересных событий

Яркая весна в драмтеатре
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«Гроза»

Константин Соя

«Двое на качелях»
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«Магнитогорский металл» (16+) продол-
жает серию публикаций к 90-летию изда-
ния. В ней собраны интересные факты, 
имена, даты и события. История завод-
ской многотиражки, вошедшей в золотой 
фонд прессы, столь же увлекательна, как 
и история города, комбината.

Выпуск 5

Анатолий Константинович Вотинов работал старшим инженером в цехе электросетей. Ком-
мунист, большой знаток человеческих характеров, он много лет сотрудничал с «Магнитогорским 
металлом», писал о своих товарищах – людях труда, на их примерах воспитывал молодёжь. Перо 
рабкора Вотинова отличали большой профессионализм, умение раскрыть всесторонне личность 

героя, подметить в нём характерное. Поэтому материалы Анатолия Константиновича всегда 
находили путь к сердцу читателя. Он неоднократно участвовал в литературно-художественных 
конкурсах, проводимых «Металлом», занимал призовые места.

1979 год

1978 год. «Магнитогорский 
металл» по-прежнему являет-
ся не только организатором и 
пропагандистом, но и другом 
читателя. Другом, которого ждут 
с нетерпением, с которым со-
ветуются, которому доверяют 
самое сокровенное. Рабочие и 
общественные корреспонденты 
помогают газете уследить за 
всеми событиями, вовремя под-
сказывают нужную тему. В дни 
обсуждения проекта Конститу-
ции РСФСР редакционная почта 
свидетельствовала о присталь-
ном внимании рабкоров к этому событию. Рабо-
чие, служащие, инженеры писали, как в трудовых 
коллективах проходит обсуждение проекта, подчеркива-
ли, что это событие воодушевило тружеников на новые 
свершения. Десятки коллективов приняли повышенные 
социалистические обязательства, сотни тружеников 
пересмотрели личные планы. Но рабкоров волновали 
не только производственные вопросы. Не менее важно 
было воспитать нового человека, привить ему лучшие 
моральные качества. Дело это сложное, не одноднев-
ное. Поэтому так понятно и похвально было стремление 
упаковщика металла ЛПЦ № 2 А. Степанова глубже 
«копнуть» тему воспитания в трудовом коллективе, по-
размыслить над сложными и многогранными проблемами 
человеческих отношений. Желание не замыкаться в тес-
ном кругу тем, смотреть на мир шире, искать комплексный 

подход к решению производственных и 
человеческих проблем было характерно 
для многих рабкоров.

Рабкор
Анатолий Вотинов

1979 год. Большая роль в идейно-политической 
и воспитательной работе с трудящимися отво-
дится газете «Магнитогорский металл», и с этой 
важной задачей заводская пресса справляется 
уверенно. Она отражает главные события, зло-
бодневные факты, которые интересуют много-
тысячный коллектив ММК. Распространяет 
ценный опыт, подмечает всё передовое, борется 
с недостатками, способствует повышению эф-
фективности производства и качества работы. 
Быть подлинно рабочей трибуной – в этом «ММ» 
видит свой долг и назначение.

1980 год. Всемерную помощь металлургам в борь-
бе за большой металл отличного качества оказывает 
«Магнитогорский металл». Газета опирается на широкий 
авторский актив из числа передовых рабочих, взаимодей-
ствует с партийными и общественными организациями 
цехов и переделов, творчески и внимательно работает 
с письмами трудящихся. Реконструкция комбината, 
повышение эффективности работы, рост произво-
дительности труда, внедрение системы ежедневной 
оценки качества труда каждого работающего, борь-
ба за экономию металла, энергоресурсов, топлива и 
материалов, за стопроцентное выполнение заказов, 
обобщение и распространение передового опыта 
– вот далеко не полный перечень тем, к которым 
регулярно обращаются корреспонденты «ММ». Они 
рассказывают о передовиках производства, лучших 
наставниках, о микроклимате в трудовых коллекти-
вах, бичуют недостатки и упущения, добиваясь их 
устранения. Десятки рабкоров «Магнитогорского 
металла», являясь народными контролёрами либо 
комсомольскими прожектористами, своим пером и 
личным участием способствуют стабильной работе 
коллектива металлургов.

По поручению 
к оллек тивов 
трёхклетевого 
стана и агрега-
та резки № 5, 
на страницах газеты выступила группа рабочих второго 
листопрокатного цеха. Старшие вальцовщики П. К. Гайлит, 
А. Я. Татаркин, старший резчик А. Д. Петренко и их това-
рищи рассказали о том, что коллективы стана и агрегата 
резки решили работать под девизом: «В межремонтный 
период – без единой аварии!». В своём выступлении 
листопрокатчики второго цеха призвали поддержать это 
начинание всех прокатчиков комбината, что позволило 
сберечь многие сотни и тысячи тонн металла, значительно 
увеличить производство.

1981 год. В следующем году комбинат будет отмечать 
золотой юбилей. Писать историю будней Магнитки, его 
героев – вот одна из задач, которую поставил перед 
собой «ММ». Писать историю – значит быть на острие 
событий сегодняшнего дня, значит быть нужной и чи-
таемой газетой. 

Многие годы вместе с рабкорами и 
редакцией над каждым номером «Маг-

нитогорского металла» трудятся 
полиграфисты цеха технологической 
диспетчеризации – наборщики, вер-
стальщики, корректоры, печатники, 
цинкографы. Каждый цех комбината 
получал их продукцию, а читатели 
– газету «Магнитогорский металл», 
которую с любовью делали умелые 
руки специалистов цеха. Там трудил-
ся дружный коллектив, стремящийся 

выполнить заказы в срок и 
с высоким качеством. Боль-
шим уважением среди коллег 
пользовалась бригадир пе-

чатников Валентина Ивановна Феоктистова. 
Специалист высокого класса, в совершенстве знающая 
печатное дело, она щедро передавала свой опыт и 
знания товарищам по работе, стремилась сделать так, 
чтобы все работы были выполнены качественно. 

Рабкор
Валентина Феоктистова

Иван Ефремович Давыдов в ре-
дакции «ММ» был своим человеком, 
писал о хороших людях, критиковал за 
промахи. Начинал когда-то с информа-
ции в несколько строк, со временем и 
к очерку подступился. Давыдов – сын 
первостроителя Магнитки. Отец его ещё 
первые доменные печи возводил. 
Семья была большая. Потому после 
семилетки шестнадцатилетнему 
Ивану пришлось начинать отрабатывать 
родительский хлеб. Пошёл на рудник по-
мощником машиниста бурового станка. И в зной, и в 
стужу под небесной крышей на крутом горном уступе. 
Романтика – будь здоров. Перед войной в электро-
монтёры на горном транспорте выбился. За три не-
дели до начала войны призвали Давыдова в армию 
на действительную службу. В ноябре сорок второго 
в бою под Старой Руссой его тяжело ранило. После 
госпиталя определили ему третью группу инвалид-
ности и демобилизовали. И снова Магнитка – город 
детства. Работал в вахтёрской охране комбината, 
потом перешёл контролёром в отдел технического кон-
троля. В детстве Давыдов рифмовал слова, оформлял 
стенгазету в школе. В зрелом уже возрасте появилось 
желание писать о хороших людях в газету. Да всё 
как-то робел. А тут как раз в «ММ» объявление – при-
глашали в двухгодичную школу рабкоров. Поступил. 
Учился прилежно, теорию совмещал с практикой: 
участвовал в рейдах, писал небольшие информации 
о жизни своего первого листопрокатного цеха. Как-то 
проходил Давыдов по адъюстажу и обратил внима-
ние на пачку отсортированного листа. Кромка смята 
– брак. Стал разбираться. Оказывается, часть листа 
получает дефект при уборке цепями. Давно уже дали 
механикам заказ на изготовление специальных убо-
рочных граблей. Расстроился и обозлился контролёр. 
Начальнику цеха написал докладную, а по поводу за-
каза «с бородой» – в «Магнитогорский металл». Через 
неделю заказ был выполнен, выход брака прекратился. 
Много и интересно писал в газету Иван Ефремович. 
Величайшее удовлетворение приносило ему, если его 
корреспонденция помогала в цехе расширить узкое 
место, если герой его зарисовки или очерка говорил 
спасибо, работал ещё лучше. Рабкор – это беспокой-
ная общественная должность. Недаром ведь люди 
осторожные за перо не брались. Иной раз и постоять 
за свой авторский материал надо, оправдать каждую 
его строку. Рабкор Иван Давыдов умело, с чувством 
высочайшей ответственности пользовался самым 
сильным оружием – газетным словом.

Рабкоры за работой
«ММ» № 52, 1979

1976 год 1977 год 1978 год

Рабкор

Иван Давыдов

1980 год

Бригада горновых
«ММ» № 13-14, 1982

Владимир Аристов, инженер, график,  
заслуженный работник культуры РСФСР

«ММ» № 13-14, 1982
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Евгений Фёдорович Стоянкин. В 1959 
году после службы в рядах Советской 
Армии пришёл в коллектив доменного 
цеха. С тех пор более двадцати лет был 
бессменным редактором стенгазеты 
«Доменщик» и постоянным рабкором 

«ММ». Среди десятков цеховых 
газет комбината «Доменщик» за-
нимал особое место. Он отличался 
широтой, актуальностью тем и 

поднимаемых проблем, интересными компо-
зиционными решениями каждого номера, добротным 
оформлением. Во всём этом была немалая заслуга 
редактора Стоянкина. Его приход в стенную печать 
не был случайным. Ещё в школе помогал выпускать 
стенгазету, когда учился в индустриальном техникуме, 
работал в редколлегии факультетской стенгазеты, в 
армии тоже «ходил» в активистах стенной печати. В 
1960-х окончил школу рабочих корреспондентов при 

редакции газеты «Магнитогорский рабочий», 
стал сотрудничать с газетой «Магнитогорский 
металл». В доменном цехе ММК прошёл путь 
от горнового до мастера доменной печи. С 
1994 года работал контролёром ОТК. Осваи-
вал прогрессивные методы труда, в том числе 
работу домны по уплотнённому графику (до 
10–12 выпусков металла и шлака в сутки). В 
1969 коллектив, возглавляемый Стоянкиным, 
освоил технологию доменной плавки шихты с 
пятидесятипроцентным содержанием офлю-
сованных окатышей, что дало значительный 
экономический эффект. Активно участвовал 
в разработке и внедрении планов научной 
организации труда бригады горновых на печи. 
В 1982 году за выдающиеся производственные 
достижения и проявленную трудовую доблесть 
ему было присвоено звание Героя Социали-
стического Труда. 

Большой коллектив до-
зорных трудится на же-
лезнодорожном транспор-
те комбината. Вскрывая 
недостатки в работе от-
дельных участков, на-
родные контролёры по-
могают ускорить оборот 
вагонов прямого парка, 
их сохранность, поднять 

дисциплину труда, эко-
номить энергоресурсы, 
сырьё и топливо. Многие 

годы головной группой народного контроля ЖДТ руко-
водил главный ревизор Юрий Васильевич Егоров. 
Уделяя много внимания партийному поручению, он 
добивался выполнения всех намеченных планом 
мероприятий и принятия принципиальных решений 
для их выполнения.

1983 год. Движущей силой редакции «ММ» по-прежнему 
являются рабочие корреспонденты. Те, кто берёт перо в 
руки после трудной смены, яростного собрания не только 
для того, чтобы рассказать, что, где и когда произошло, 
но и поделиться радостью или поразмыслить над про-
махами, словом, высказать свою жизненную позицию 
гражданина, рабочего. Связью с такими авторами жива 
заводская газета. Они не дают ей оторваться от земли, 
помогают быть подлинной рабочей трибуной. Машинист-
оператор ЛПЦ № 3 И. И. Чецкий, электромонтёр электро-
хозяйства УПЖКХ Г. В. Володарчик, электрик РСУ того 
же управления А. И. Зигангиров, машинист крана мар-
теновского цеха № 3 А. В. Петровский, электромеханик 
службы СПБ управления железнодорожного транспорта 
М. С. Гаттаров – каждый несёт в газету свою излюблен-
ную тему: рассказывает о трудовых буднях, о передови-
ках производства, ветеранах-фронтовиках, выступает с 
позиций народного контролёра. Материалы нештатных 
корреспондентов питают газету, подсказывают темы и 
адреса для дальнейшей работы. В редакции бытует шут-
ка о «пишущей горе». 
В этой шутке большая 
доля правды. Работники 
горно-обогатительного 
производства от брига-
дира до администрато-
ров охотно откликаются 
на предложения газеты 
выступить, поделить-
ся опытом работы, ор-
ганизовать «круглый 
стол» – и пример в этом 
подают нештатные кор-
респонденты, давние 
товарищи «ММ» секре-
тарь парткома ГОП М. 
Е. Горшков и председа-
тель профкома Н. Г. Ко-
валенко. Продолжают 
сотрудничать с газетой 
старейшие рабкоры: 
заместитель председа-
теля совета ветеранов 
комбината А. И. Брич-
ко, член городского со-
вета ветеранов В. Н. 
Остапенко, ветеран 
медсанчасти Л. С. Ян-
ченко. Появляются и 
молодые авторы. Регу-
лярно приносит свои за-
метки машинист крана 
РСУ УПЖКХ, секретарь 
комсомольской органи-
зации М. Зубарь, обращается за помощью и советом 
мастер теплофикационного хозяйства И. Барбушенко. 
Постоянно участвует в рейдах по сохранности социали-
стической собственности, рациональному использова-
нию рабочего времени доменщик А. Корякин. Вместе 
с рабкорами журналисты «Магнитогорского металла» 
стараются сделать газету интересной, правдивой, «зуба-
стой», принципиальной к недостаткам, думают, как полно-
кровней участвовать в многообразной жизни комбината, 
выполнении планов одиннадцатой пятилетки. И главный 
советчик в этом – рабочий корреспондент.

Не случайно газета награждена дипломом журнала 
«Рабоче-крестьянский корреспондент» по итогам 
конкурса имени М. И. Ульяновой на лучшую поста-
новку массовой работы. В течение двух пятилеток 
газета дважды была первой во Всесоюзном смотре-
конкурсе, экспонировалась на ВДНХ в павильоне 
советской печати. Более тысячи писем ежегодно 
поступают в редакцию, более 11 тысяч металлургов 
являются её подписчиками.

1985 год. «Магнитогорский металл» отметил 50-летие 
со дня выхода первого номера. В составе рабкоровского 
актива «Магнитогорского металла» секретарь партийной 
организации первого мартеновского цеха В. Петровчан, за-
меститель начальника грузовой службы железнодорожного 
транспорта Г. Птахина, председатель комитета профсоюза 
ЛПЦ № 4 В. Вафин, ветеран Великой Отечественной войны 
И. Давыдов, электромонтёр УПЖКХ Г. Володарчик и мно-
гие другие. Общественную приёмную редакции возглавляет 
бывший экскаваторщик рудника, член Союза журналистов 
СССР М. Горшков. Более двухсот партийных и профсоюз-
ных активистов, людей самых различных специальностей, 
жизненного и производственного опыта являются посто-
янными друзьями своей рабочей газеты. Он пишут в неё, 
сообщают о новостях по телефону, приходят в редакцию. 
С их помощью «ММ» проводит «круглые столы» и встречи, 
создаёт рабкоровские посты и организует массовые рейды 
на наиболее острых участках производства.

Аудитория большая, поэтому газета стремится до-
биться ещё большего общественного звучания. В ходе 
подготовки к XXVII съезду КПСС «ММ» ярко пропаган-
дировала опыт металлургов. Так было с практикой рас-
пространения почина сталевара 13-й мартеновской печи  
Ю. Карташева и его последователей «От дисциплины 
труда – к дисциплине поставок». Он был поддержан всеми 
сталеплавильщиками, а в завершающем году пятилетки 
и прокатчиками. Начало почина положено рабкоровским 
выступлением в газете. В условиях проходящего 
на комбинате экономического эксперимента почин 
получил законченную формулировку: «От стали 
по заказам – к поставкам по договорам». Быть 
арбитром трудового соперничества за наилучшее 
выполнение заказов, кроме руководства и профко-
ма комбината, металлурги попросили свою газету. 
Ежемесячно выходит оперативная целевая стра-
ница, предоставляющая первое слово участникам 
движения, их замечаниям и предложениям.

Юбилей газеты металлурги восприняли 
как своё кровное дело. Постановление 
партийного, профсоюзного и комсомоль-
ского комитетов совместно с дирекцией 
комбината о ежегодном подведении итогов 
соревнования за переходящий приз «Маг-
нитогорского металла» получило массовую 
поддержку. Сталевары 34-й 
печи одобрили решение со-
ревноваться за удлинение 
межремонтного периода 
печей. Бригада вальцовщи-
ков А. Дощечкина из пятого 

листопрокатного цеха обратилась 
к коллективам прокатных станов 
с предложением добиваться мак-
симального выполнения заказов в 
борьбе за переходящий приз газеты. 
Коллективам пяти лучших агрегатов 
со всех переделов комбината по 
итогам годового соперничества было 
присвоено звание «Имени 50-летия 
газеты «Магнитогорский металл» с 
установлением мемориальной памят-
ной доски и присуждением премии. 

1986 год. В газете регулярно выступают знат-
ные металлурги, передовики и новаторы произ-
водства, они обращаются к товарищам по работе 
по всем вопросам многоплановой общественной 
и производственной деятельности коллектива, 
с нелицеприятной критикой. Их высокая граж-
данственность, личная заинтересованность в 
переломе настроений находит широкую под-
держку на ММК. В переделах и цехах разрабо-
таны пятилетние программы интенсификации 
производства, качества продукции и экономии 
материальных и энергетических ресурсов. В 
их успешном осуществлении большую помощь 
хозяйственному руководству, партийным, обще-
ственным организациям оказывают рабочие 
корреспонденты из числа передовиков и нова-
торов производства. С этой целью управление, 
партийный, профсоюзный и комсомольский комитеты 
объявили ежегодное соревнование на лучшую постановку 
и освещение в газете «Магнитогорский металл». Лучшие 
рабочие корреспонденты, сотрудники газеты и радио, 
полиграфисты цеха технологической диспетчеризации, 
осваивающие офсетный способ печати, ежемесячно бу-
дут поощряться денежными премиями. По предложению 
сталевара В. Наумова учреждены две ежегодные пре-

мии имени воина-сталевара, 
бывшего активного рабкора 
«Магнитогорского металла» 
Алексея Николаевича Грязнова. Эти премии будут 
присуждаться к дню рождения комбината – 31 января. 
Читатели «ММ» оценили специальный выпуск-вкладыш 
«Магнитогорское ускорение», в котором освещаются во-
просы строительства новых объектов, внедрения планов 
интенсификации в цехах и переделах. 

Рабкор
Евгений Стоянкин

Юрий Егоров
«ММ» № 153, 1981
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Актуально

Многие садоводы нередко 
жалуются, что грунт на дачном 
участке со временем становит-
ся кислым. В итоге снижается 
урожайность овощных и ягод-
ных культур, растения болеют, 
кустарники плохо развиваются. 
Помочь смогут сидераты для 
кислой почвы, которые явля-
ются настоящими спасателями, 
главное – не допускать ошибки 
при их выращивании и исполь-
зовании.

Сидераты – это быстро-
растущие растения, которые 
выращивают с целью 
улучшения качества почвы 

Но, перед тем как начать про-
цесс по снижению кислотности 
почвы, даже с помощью сидератов, 
нужно определить её кислотность. 
Зрительно определить, какая у 
вас почва, довольно сложно, хотя 
некоторые огородники утверж-
дают, что все кислотные почвы 
всегда покрыты тёмно-зелёным, 
похожим на плесень, налётом. Но 
такая проблема часто бывает и 
у слабокислого грунта, особенно 
на участке, где слабо пробивается 
солнечный свет.

На кислой почве, как ещё 
утверждали наши бабушки, любят 
расти дикий щавель, подорожник, 
клевер, одуванчик и другие рас-
тения, но если у вас проблемы с 
почвой, растёт на участке мох, то 
знать уровень кислотности вам 
будет необходимо, чтобы при-
менить нужные препараты для 
нормализации кислотности.

Сидераты не позволяют та-
лым водам вымывать полезные 
вещества из почвы, делают её более 
рыхлой, обеспечивая доступ воздуха к 
корням растений. Действуют как до-
полнительные органические удобрения, 
подавляют рост сорняков и имеют ещё 
ряд полезных свойств. Поэтому поса-
дить сидераты намного выгоднее, чем 
проводить известкование почвы.

Сидераты можно высевать почти 
круглый год, за исключением, конечно, 
зимы. Обычно дачники высевают сиде-
раты либо рано весной, либо осенью, по-
сле сбора урожая. Чтобы меньше росло 

сорняков, удобнее было полоть, когда 
достаточно удалить подросшие сидера-
ты вокруг растений. Почва насыщается 
не только полезными элементами, но и 
кислородом.

По стандартной посадке осенью сиде-
раты до зимы должны взойти и набрать 
зелёную массу и так уйти в зиму, их 
не трогают и не перекапывают, чтобы 
не потерять большую часть полезных 
веществ. Под снегом зелёная масса пре-
вратится в отличное удобрение.

С летними посевами дело обстоит 
несколько по-другому. После того, как 
сидеративные культуры дадут зелёную 

массу, их удаляют и оставляют на гряд-
ках, либо массу убирают в компост, кото-
рый будут использовать уже осенью при 
пересадках растений, либо скашивают и 
оставляют лежать на почве.

Сидератов, которые можно исполь-
зовать для приведения кислотности в 
норму, улучшения грунта, не так уж и 
мало. Это горчица белая, люпин, рожь, 
люцерна, фацелия, донник. Но перед 
тем, как использовать какую-то куль-
туру, нужно помнить, что каждая из них 
поможет не только раскислить почву, но 

и влиять на рост овощных культур. При 
выборе сидератов для овощных культур 
стоит ориентироваться именно на те, 
которые лучше подходят для выращи-
вания конкретной культуры. 

Корни белой горчицы выделяют 
органические кислоты для хорошего 
роста культур. При разложении зелёной 
массы горчицы образуются вещества, 
способные выводить из почвы тяжёлые 
элементы. Мощная корневая система 
поглощает в больших количествах 
углекислый газ, вследствие чего грунт 
обогащается органическими соединени-
ями, воздух легко проникает в почву. У 

этой культуры есть небольшой 
недостаток – её нельзя вы-
саживать там, где будут расти 
крестоцветные – редис, капу-
ста. И ещё горчице, также как 
и масличной редьке, нельзя 
давать цвести, то есть скосить 
или убрать её в компост нужно, 
пока она не цветёт. 

Бобовые – люпин, люцерну 
и донник – можно выращи-
вать на одном месте каждый 
год. Донник вообще любит 
влажные участки, а вот люпин 
лучше себя чувствует на сухих 
песчаных почвах. Но после этих 
сидератов соответственно 
нельзя высаживать горох или 
фасоль.

Рожь очень хорошо спра-
вится с кислотностью почвы, 
корневая система разрыхлит 
её, насытит грунт необходимы-
ми минералами и элементами. 
Рожь совершенно не требова-
тельна к почве. Высаживать 
её нужно осенью, чтобы успела 
нарастить пышную зелёную 
массу, которую нужно скосить 
и использовать в компост.

Фацелия – идеальный си-
дерат, который не имеет род-

ственных культур на наших участках, 
поэтому высевать её можно везде и 
после любой культуры. Она также 
очень быстро поможет восстановить 
кислотный баланс почвы, и у неё очень 
быстро нарастает зелёная масса, кото-
рая при разложении в грунте наполнит 
его полезными минералами. Её можно 
высаживать с ранней весны до осени 
и скашивать на зелень уже через 3-4 
недели после всходов. Можно оставить 
и дать зацвести ароматными и краси-
выми цветками, которые приманят на 
участок пчёл.

Полезное

Как раскислить почвуЧтобы розы были здоровы
Розы будут радовать вас весь сезон, если им 
уделить внимание, защитить от болезней и 
вредителей. 

Первую обработку роз 
необходимо сделать при 
первом проветривании – 
для предотвращения серой 
гнили и инфекционных 
ожогов. Для этого годится 
медный купорос, «Хом», 
«Оксихом». 

Следующую обработ-
ку проводят после сани-
тарной обрезки роз. По-
требуются контактно-
системные фунгициды 
– «Ордан», «Ридомил Голд» 
или «Профит гол», «Хо-
рус». Они защитят цветы 
от чёрной пятнистости, 
мучнистой росы, инфекци-
онного и бактериального 
ожога.

После того, как у роз рас-
крылись почки и появи-
лись листья, надо повтор-
но обработать фунгици-
дами «Топаз», или «Скор», 
или медьсодержащие, но 
уже в меньшей концен-
трации. 

В период бутонизации и 
до цветения потребуется 
ещё одна обработка, в том 
числе и от насекомых, так 
как именно они любят по-
лакомиться молодыми бу-

тонами. Подойдёт тот же «Топаз», «Скор» или «Фундазол». 
От насекомых и вредителей можно взять «Фитоверм» 
или «Искру». 

Когда температура воздуха уже 10-15 градусов, то 
против грибковых заболеваний можно использовать 
и биопрепараты – «Фитоспорин», «Алерин», «Гамаир», 
«Битоксибациллин». А от бактериального ожога поможет 
«Фитолавин». От вредных насекомых, клещей, гусениц, 
трипсов нужно иметь инсектициды «Фитоверм», «Сем-
пай». А с самой назойливой – тлёй – лучше справятся на-
стои табака с добавлением мыла, золы, чеснока, дёгтя. 

Важно обработать и почву вокруг куста, ведь именно 
там зимуют вредители и откладывают личинки.

Люпин

Сад-огород

Лет 10 назад отчаянные уральские 
садоводы начали опыты по выращи-
ванию черешни на Урале. А сегодня, 
благодаря накопленному опыту и 
успехам российских селекционеров, 
черешня стала частой гостьей в 
садах магнитогорских садоводов. Да 
не просто гостьей, а почти хозяйкой, 
радующей обильными урожаями 
вкуснейших плодов. И конечно же 
всё дело в сортах! 

Помните: черешня – культура самобес-
плодная, поэтому для опыления необходимо 
иметь на участке 2-3 сорта. Настоятельно ре-
комендуем отличные, проверенные временем 
и нашим климатом сорта ИПУТЬ и РЕВНА. 
Эти прекрасные зимостойкие сорта мож-
но без преувеличения назвать  восьмым 
чудом света или супер-черешней. Именно 
РЕВНА и ИПУТЬ уверенно растут и плодо-
носят на Урале как в кустовой форме, так 
и в форме дерева.

Черешня ИПУТЬ – красивейшее, не-
большое дерево, с густой и крепкой кроной. 
Весной усыпанное плотно сидящими на 
побегах розовато-белыми цветками, оно 
представляет собой зрелище незабываемой 
красоты. Летом черешня ИПУТЬ поражает 
своим плодородием, ветки плотно нагруже-
ны пурпурно-чёрными, с блестящим отли-
вом шаровидными плодами, необычайно 

крупных размеров. Плоды черешни ИПУТЬ 
настолько аппетитны, что сразу становятся 
главным летним десертом из нашего сада. 
Небольшая косточка хорошо отделяется от 
рубиновой, нежной мякоти, которая тает во 
рту, доставляя по-настоящему сладкое удо-
вольствие. Вкус у этой черешни совершенно 
удивительный, его невозможно сравнить ни 
с чем. Надкусив спелую ягоду, вы ощутите 
не только восхитительную сладость, но и 
нежнейший насыщенный аромат чудесных 
плодов. Один из самых зимостойких сортов 
черешни в мире.

Сорт черешни РЕВНА – один из самых 
урожайных и зимостойких сортов, когда-
либо выведенных селекционерами. В 
середине лета нагруженные ветки черешни 
РЕВНА гнутся под тяжестью изумительных 
ягод. Уже на третий год после посадки 
урожай можно собирать вёдрами. Плоды 
черешни РЕВНА тёмно-красные, при 
полном созревании почти чёрные, очень 
крупные. Мякоть плодов совершенно 
восхитительная. Сочная, насыщенного 
яркого цвета, переливающаяся на солнце, 
с изумительно сладким вкусом. Оценка 
на всех дегустациях неизменная, самая 
высокая – 5 баллов!

Возможно вы уже пробовали выращивать 
черешню у себя на участке и часто быва-
ет, что по незнанию был высажен только 
один сорт. Или второй саженец не пошёл 
в рост, а опылитель нужен. И тут ещё одно 
предложение: компактный сорт черешни 
ОВСТУЖЕНКА. При очень небольшом ро-
сте этот неприхотливый и надёжный сорт 
способен порадовать садоводов ошеломи-
тельным урожаем – до 30 кг с деревца. А 
ещё ОВСТУЖЕНКА является прекрасным 
универсальным опылителем для любых  
сортов черешни.

Черешню в Магнитогорске можно и нужно 
выращивать! И такая возможность вырас-
тить и оценить превосходные качества зи-
мостойких сортов черешни есть и у вас. 

Садовая фирма «ВИКТОРИЯ» рада 
представить во всех своих магазинах и 
садовых центрах саженцы оригинальных 
сортов черешни, ИПУТЬ, РЕВНА и ОВСТУ-
ЖЕНКА. Гарантируем вам высочайшее 
качество посадочного материала, отсут-
ствие подделок и приемлемые цены! С 
нетерпением ждём вас во всех садовых 
центрах и магазинах сети Садовой фирмы 
«ВИКТОРИЯ».

реклама

Черешня в Магнитогорске – теперь реальность!

РЕВНА

ИПУТЬ
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Пётр Васильевич Романов, 
человек с классически 
русскими ФИО, родился в Та-
тарстане, в селе Альшево. И 
известие о начале Великой 
Отечественной войны за-
стало 14-летнего подростка 
на Сабантуе. Вспоми-
нает: вдруг стихла 
музыка, подъехала 
машина с военными… 

На фронт ушли три 
старших брата. Двое по-
гибли, один вернулся 
сильно израненный и 
тоже долго не прожил. 
Пётр получил повестку 
только в 1944 году, когда 
исполнилось 17 лет. По-
вестку принесла мать, ра-
ботавшая председателем 
сельсовета, и сказала: «Хоть ты и 
младшенький мой, отсрочку про-
сить не стану: ты должен отомстить 
за братьев!» Такой мама и осталась в 
его памяти: решительной, волевой, 
стойкой. 

С призывного пункта почти не-
делю на товарняке добирались в 
Ульяновскую область, где ново-
бранца распределили в 82-й мино-
метный полк. Жили в землянках и 
постигали азы военной службы. И 
только в апреле 1945 года отпра-
вили на фронт, через Брест-Литовск 

– в Польшу. На узловой 
станции Пила близ реки 
Вислы состав подорва-
ли. Хотя уже пришло 
известие о завершении 
войны, на территории 
Польши орудовали на-
ционалистические бан-
ды. Задача у солдат была 
конкретная: пресекать 
их вылазки и разыски-
вать дезертиров. 

Затем молодого парня 
перебросили в Северную группу 
войск под командованием маршала 
Рокоссовского. В дивизии около 
местечка Гросс-Борен Пётр Романов 
прослужил до 1951 года и однажды 
даже лично общался с маршалом. 

После демобилизации вместе с 
сослуживцем Пётр приехал в Магни-
тогорск. Работал токарем, сварщи-
ком. Но пара случаев, когда парня 
бесцеремонно ограбили, натол-
кнули на мысль стать защитником 
правопорядка. Начинал с рядового, 
затем был участковым уполномо-

ченным в милиции Левобережного 
района, затем оперуполномочен-
ным уголовного розыска, который 
через несколько лет он возглавил. 
За 32 года оперативники раскрыли 
не один десяток убийств, грабежей, 
разбоев, насилий. В отставку вышел 
в 1982 году. 

За образцовое выполнение слу-
жебного долга и заслуги в охране об-
щественного порядка подполковник 
милиции Пётр Романов награждён 
медалью «За трудовую доблесть», 
имеет знак «Отличник милиции», 
медали МВД «За безупречную служ-
бу» трёх степеней, «Ветеран труда». 
Пётр Васильевич – кавалер всех 
медалей в честь Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Пётр Романов –  
автор книг по графологии, 
народной медицине, 
психологии – такие вот разные 
интересы у этого человека

И на пенсии он никогда не сидел 
без дела: благоустраивал садовый 
участок, был заместителем пред-
седателя правления садового това-
рищества, а затем и возглавил СНТ. 
И если благодаря его упорству и ини-
циативности к саду проложили 
асфальтированную дорогу, 
сделали автобусную оста-
новку, то к своему участку 
он подходил творчески, 
как художник. 

Вместе с супругой 
Анной Григорьевной 
они вырастили трёх 
дочерей. А теперь 
семья увеличилась: 
у Романовых чет-
веро внуков и 
трое правну-
ков. Все они 
очень гор-
дятся де-
душкой. 
И, конеч-
но, под-
держи-

вают сейчас, когда ветеран заметно 
сдал, передвигается только по 
квартире, но не сдаётся – с уверен-

ностью заявляет, что уж до 
ста лет-то (а это 

ч е р е з  д в а 
года) точ-

но про-
тянет. А 
может, и 
больше!

 Ольга  
Балабанова

В новом проекте мы расска-
зываем о тех, кого заслуженно 
причисляют к поколению по-
бедителей. Ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, к 
сожалению, становится мень-
ше с каждым годом, каждым 
месяцем, каждым днём. И тем 
ценнее живые воспоминания 

каждого участника тех далё-
ких и одновременно таких 
близких событий. Это реаль-
ная, не киношная и не книж-
ная история нашей страны, из 
уст тех, кто преодолел себя и 
выиграл священную войну за 
свободу и мирную жизнь сво-
их детей, внуков, правнуков.

Год защитника Отечества

Судьба

О героях былых времён…

Порядок должен быть!

«Магнитогорский металл» продолжает  
специальный проект, главные герои которого –  
люди, подарившие нашей стране Победу  
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов

Младшего из четырёх своих детей мать Петра Романова  
сама благословила на фронт – мстить за убитых братьев

Художественная летопись 

Нина Кондратковская. 
«Белые лебеди» (16+)

Продолжение.  
Начало в № 16 за 4.03.2025,  

№ 20 за 18.03.2025,  
№ 22 за 25.03.2025,  
№ 24 за 1.04.2025

***
Лето военного сорок тре-

тьего года выдалось для 
учителей тяжёлым. Мы уже 
наголодались, обносились и 
устали третий год без отпу-
ска. Устали от ребят, а они от нас.

А как хотелось нам, молодым 
учительницам, в редкие деньки, 
свободные от полевых работ, и в 
театр пойти, и погулять, и потанце-
вать в парке под духовой оркестр.

Отпуска мы не имели, учебный 
год в старших классах начинали  
1 октября, а с июня – собирай непо-
седливую школьную бригаду и от 
прополки до уборки капусты ройся 
в земле, в грязи, в зной, в дождь 
и так до заморозков. Всё время с 
детьми – легко ли, но шёл 1943 год, 
поредевшим колхозам и совхозам 
без подспорья не обойтись, а конца 
войны не видно, хотя фашистов уже 
погнали.

Жарким июльским утром нас, 
вернувшихся с прополки, тощих, 
загорелых, не отмывших с первого 
захода ладоней, бурых от молочая 
и сурепки, собрали по «пионерской 
цепочке» в Дом учителя, в про-
сторный приземистый барак на 
одиннадцатом участке, где ютился 
и горком нашего профсоюза.

Зал, подпираемый деревянными 
колоннами, заполнили женщины 
и несколько старых учителей, не-
годных к воинской службе. Моло-
дёжь, как обычно, шумела, радуясь 
встречам, счастливой возможности 
развлечься, познакомиться, а пожи-
лые вслух мечтали о чистой постели 
после землянок, овинов и сараев, 
где мыши пешком ходят, потому 
что коты пропадают по ночам в 
гусарских походах.

На низкой 
сцене, за сто-
лом, покры-
тым застиран-
ным кумачё-
вым лозунгом, 
п о я в и л а с ь 

Александра Андреевна Сафонова, 
председатель горкома, как всегда, в 
синем костюме и стерильно-белой 
блузке. Рядом сели директора из 
двух школ и инспектор гороно в 
военной гимнастёрке с нашивка-
ми, непривычно ковылявший на 
новом протезе. Завгороно Юлия 
Александровна Хонякина болела, 
и поговаривали, будто он освоится 
и примет её дела, а прерванную 
войной учёбу продолжит заочно. 
Он нам уже нравился, потому что 
Юлия Александровна не нравилась, 
на что были причины. Но Сафонова 
постучала карандашом по графину 
и утихомирила зал привычным 
учительским жестом, за которым 
последовала каменная выжида-
тельная пауза.

Подводились итоги летних ра-
бот, зачитывались цифры, кого-то 
хвалили, кого-то умеренно поруги-
вали. Оглашали дальнейшие планы 
– кому и куда ехать на заготовку 
кормов, на картошку. Всё своим 
чередом. Как обычно. И мы пере-
шептывались, слушая в пол-уха. И 
вдруг моя подруга Лида Базанова, 
историк из нашей 17-й школы, 
тык меня локотком: Сафониха 
вознеслась, сейчас что-то важное 
огласит. Александра Андреевна 
действительно торжественно вы-
прямилась, подняла тоненькие 
брови, сощурила глазки, сложила 
губы как для поцелуя. И опять по-
звенела по графину:

– Товарищи учителя! Я должна 
довести до вашего сведения при-
ятную новость...

Все тут же сникли. Завелась! По-
куда не вытрясет всего, что и без неё 
знаем, ничего дельного не скажет. 
Сейчас последует политинформа-
ция о событиях на фронте, а мы уже 
всё слыхали по радио.

– Наши отважные воины, не щадя 
жизни, проливают кровь, изгоняя с 
родной земли фашистских извергов, 
– запела Сафонова. – Но родина и в 
трудные минуты проявляет заботу 
о нас, учителях. – Сафонова перешла 
на декламацию. – Мы должны само-
отверженным трудом ...

– К чему она клонит? – шепнула я 
Лиде. Сафонова закруглила фразу и 
пояснила:

– Вы хорошо потрудились, отстаи-
вая от сорняков военный урожай. За 
это... Она поднесла к глазам лист и 
огласила приказ:

– Предоставить учителям дни 
отдыха...

Девять дней, не считая сегод-
няшнего! Впервые за два года! 
Отдохнуть от работ, не бояться за 
мальчишек, как бы их бык не бод-
нул, как бы не утонули в речке, не 
отравились волчьей ягодой, не под-
рались с деревенскими, не убежали, 
не соорудили бы самодельный 
пистолет, именуемый в школьном 
просторечии «поджигом» – смер-
тельно опасное оружие! Не надо 
укладывать их с трудом и так же 
тяжко и нудно поднимать утром. 
Не надо, раздавая пайки, бояться, 
что обсчиталась, принимая хлеб от 
хитрой кладовщицы, и кому-то не 
хватит, и придётся отдавать свою, 
и будет кружиться голова, когда 
надо не только работать, не разги-

баясь, но и следить, помогать, под-
бадривать всю неугомонную, плохо 
управляемую двенадцатилетнюю 
бригаду.

А какое счастье – беззаботно 
сходить в кино, отутюжив старое 
платье и замаскировавши дырки на 
локтях изощрённой штопкой.

– И это – не всё! – патетически вос-
кликнула Александра Андреевна, 
подняв руку, дескать, помолчите 
же минутку.

Пожилым ударницам ОРС выде-
лил... – она замялась, – трикотажные 
...трико.

– Штаны? – спросила громко  
А. М. Островская, преподаватель не-
мецкого языка, прозванная «гром-
бабой», весьма уважаемая.

– Нижняя часть белья, – смущённо 
пояснила Сафониха, и все рассмея-
лись.

– Это хорошо, – глубоко окая про-
изнёс седенький математик. – И нам 
бы хорошо нижнюю часть белья.

Вам лично, Поликарп Федорович, 
– ордер на калоши, – поборола сму-
щение Сафонова. – А наших моло-
дых учительниц ожидает огромный 
сюрприз.

Сафонова огласила список. Мы с 
Лидой в него попали и вытянули 
шеи и лица в предвкушении обе-
щанного сюрприза.

– Наши молодые, прекрасные учи-
тельницы будут как белые лебеди! 
Вот! – Сафонова потрясла стопкой 
маленьких квадратиков из плотной 
оберточной бумаги. – Вот ордера 
на белые платья. Наши ударницы, 
наши красавицы будут как белые 
лебеди, – повторила она и потрепы-
хала ладонями, расчувствовавшись 
от заранее заготовленных слов.

Улыбались все. И очень приветли-
во улыбался военный на протезе. 
Он отказался от предоставленного 
ему слова.

– Зачем лишние слова? Выда-
вайте скорее ордера, пусть люди 
отдыхают.

Мы поочередно расписались на 
разграфлённом листе, получили 
квадратики с круглой печатью и 
надписью «платье белое, женское, 
х/б – 15 куп.».

– А мужские есть? – съязвила 
Лида, но Сафонова дала деликат-
ный отпор:

– Бывают ещё детские, Лидия 
Петровна.

«15 куп.» – это купоны, или «еди-
нички». Их выдавали вместе с кар-
точками. Жёлтые, зелёные, синие 
и розовые листки соответственно 
с цифрами 1, 3, 5 и 10. К ордеру на 
наши лебединые платья надо было 
дать в любом наборе пятнадцать 
единичек. Купонов у нас хватало, 
так как ордеров на промтовары 
учителя почти не получали. Их 
можно было и на рынке купить по 
дешёвке. Покупали счастливчики, 
которых как-то снабжали.

Оторвав единички, дав взаймы 
тем, кто оставил дома, мы гурьбой 
направились в наш распредели-
тель. Там в полутёмном зарешё-
ченном бараке стояли на полках 
керосиновые лампы без стекол, 
свернутые тюками ватники, ви-
село объявление «есть чулки – 5 
куп.» и второе – «по спецталонам» 
– пришпиленное к высокой стопке 
рукавиц, именуемых на произ-
водстве вачегами и для учителей 
ненужных. Их выдавали кочегарам 
и дворникам. В школах с централь-
ным отоплением разместили го-
спитали, а дворников в те времена 
мы не видели вообще, лёд кололи и 
чистили снег сами, поэтому вачеги 
пылились, а мы, выстроившиеся в 
очередь, завистливо поглядывали: 
вот нам бы такие, чтобы осотом рук 
не колоть!

Продолжение следует

Невыдуманные истории
Никто не расскажет о Магнитке военных лет лучше тех,  
кто в ней тогда жил и работал

Нина  
Кондратковская 

Пётр Романов
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В 1940 году, отслужив в 
армии, Калистрат Михайлов 
устроился техником в аэро-
клуб. В первом для него на-
боре курсантов запомнились 
многие, но особенно Иван 
Павлов. «Когда поступают к 
нам ребята, – рассказывал 
Калистрат Сергеевич корре-
спонденту Т. Никифоровой, 
– присматриваешься к ним и 
сразу замечаешь тех, кто при-
шёл не за приключениями, а 
всерьёз. Так вот, Павлова мы 
приметили сразу – собран-
ный, спокойный, целе- 
устремлённый. По тому, как 
он ловил каждое слово ин-
структора, как быстро и точно 
всё схватывал, мы чувствова-
ли: парень задумал стать лёт-
чиком, готов всё преодолеть, 
только бы добиться своего. По 
рекомендации инструктора 
Василия Григорьевича Ко-
робейникова его назначили 
старшиной группы 
курсантов».

По воспоминани-
ям многих, Иван был 
очень способным. На 
теоретических заня-
тиях усваивал всё бы-
стро, а потом помогал 
подтянуться другим. 
«Очень ему хотелось, – 
вспоминал Калистрат 
Сергеевич, – поскорее 
начать летать. Он всег-
да помогал мне само-
лёты готовить. Быва-
ло, только намекнёшь, 
побежит куда нужно, 
принесёт, поможет. Ну и в руки он 
попал надёжные. Коробейников 
был редким инструктором, знал 
своё дело замечательно и, главное, 
умел понимать курсантов. У не-
которых лётчиков любой промах 
вызывает раздражение. С Василием 
я прошёл всю войну, после возвра-
щения мы опять вместе работали 
в аэроклубе, и я не помню случая, 
чтобы он был резок, нетерпим с 
молодёжью. Так вот, Вася сразу за-
метил, как далеко, по сравнению с 
другими, ушёл Иван, и чувствовал: 
нельзя сдерживать парня. Он по-
нимал, что, если всё отлично усвоил 
курсант, тянуть не надо: скиснет 
человек от нетерпения, настроение 
будет уже не то. Поэтому Ивана 
Павлова мы первым из группы 
выпустили в самостоятельный 

полёт, хотя и мало он полетал с 
инструктором. Видел Вася, когда 
возил его: парень чувствует себя в 
самолёте уверенно, поправлять его 
приходится мало. И стал наш Иван 
летать самостоятельно».

Припомнил Михайлов и такой 
случай. Павлов уже летал в зону, 
знал все пилотажные фигуры, до-
ступные По-2, и всё спрашивал у ин-
структора, как выполнять «бочку». 
Тот объяснял, думал, что курсант 
интересуется чисто теоретически. 
«И вот, – продолжал Калистрат 
Сергеевич, – возвращается как-то 
Иван из зоны, мы следим за ним и 
видим, как он что-то выделывает 
с самолётом, но ничего у него не 
получается.  После посадки спраши-

ваем, что случилось. 
Оказывается, «бочку» 
хотел сделать. Мы рас-
смеялись. Какая же 
«бочка» на По-2! На 
нём такой фигуры не 
сделаешь. Павлов это 
знал, но попробовать 
всё-таки решил – надо 
же самому убедиться». 
Выпускной экзамен 
Иван сдал на отлично. 
Представители Орен-
бургского лётного 
училища, приехавшие 
проверять ребят, ото-
брали лучших. Павло-

ва оценили сразу, и он отбыл вместе 
с другими. Было это в конце 1940 
года. А потом началась война. 

В копии личного дела, прислан-
ного по просьбе военкомата из 
Министерства обороны СССР и 
разысканного Т. Никифоровой, со-
браны документы, относящиеся 
к годам военной службы Ивана 
Фомича Павлова: автобиография, 
аттестационные материалы, на-
градные листы. 

После окончания в июне 1942 
года Чкаловской военной авиацион-
ной школы (училища) в Оренбурге 
Павлов воевал в составе шестого 
гвардейского штурмового авиапол-
ка 3-й воздушной армии Калинин-
ского фронта, переименованного 
затем в 1-й Прибалтийский фронт. 
Обстановка была сложной. Штурмо-

вики Ил-2 разведывали вражеские 
позиции, корректировали огонь ар-
тиллерии, штурмовали скопления 
техники и живой силы. Фашистское 
командование направило сюда Ме-
109 с лучшими асами из группы 
«Бриллиантовая молодёжь». Немец-
кие истребители базировались на 
аэродромах-засадах, где подкарау-
ливали советских штурмовиков. 

Как-то, разгромив немецкий 
штаб, штурмовая группа, в которую 
был включён Павлов, при возвра-
щении домой наткнулась на засаду 
«бриллиантов». Иван атаковал 
одного из них, и тот, не успев на-
брать высоту, врезался в землю. Но, 
увлёкшись, лётчик не заметил, как 
сам попал в «клещи» четырёх асов. 
Подойдя вплотную, один из них 
подал знак: «Садись на наш аэро-
дром». – «Я тебе сяду!» – погрозил 
кулаком Павлов и, неожиданно для 
всех, камнем рухнул вниз, после 
чего перешёл на бреющий полёт. Та-
кого маневрирования и искусного 
владения мощным бронированным 
самолётом фашисты не ожидали, 
а Иван тем временем под носом 
врага невредимым ушёл на свой 
аэродром.

Удача ему сопутствовала. Фронто-
вой корреспондент Борис Шуканов 
писал: «Гвардии старшина Павлов 
является лучшим «охотником» в 
части. 

За короткий срок он совершил  
69 боевых вылетов,  
уничтожил 57 автомашин,  
17 железнодорожных вагонов 
с боевой техникой противника, 
разрушил восемь дзотов, 
вывел из строя восемь танков, 
подавил огонь двадцати 
пяти пулемётно-зенитных 
установок»

На фронте у него постепенно вы-
работался свой стиль. Отправлялся 
ли он в разведку, бомбил ли укре-
пления фашистов или атаковал ко-
лонны танков и автомашин, всегда 
его действия были продуманными 

и приносили неизменный успех. 
За это его постепенно повышали в 
должности и в 1944 году назначили 
командиром эскадрильи.

Возвращаясь как-то с боевого 
задания, Иван увидел на стоянке 
толпу. Люди махали ему руками, 
что-то кричали. После выключения 
двигателя его подхватили и стали 
высоко подбрасывать. «Подождите! 
– взмолился лётчик. – Скажите хоть, 
за что штурмуете?» – Друзья хором 
прокричали: «Поздравляем со зва-
нием Героя Советского Союза!» 

Теперь Павлов, чувствуя свою 
ответственность, брался за выпол-
нение самых сложных заданий. В 
боях проявились способности лёт-
чика, показавшего себя отважным 
штурмовиком, умелым разведчи-
ком и доблестным командиром. 15 
августа 1944 года группа в составе 
семи Ил-2 во главе с Иваном Павло-
вым была встречена двенадцатью 
«Фокке-Вульф-190» и восемью 
Ме-109. Во время неравного боя 
фашисты потеряли четыре само-
лёта. Остальных советские лётчики 
заставили позорно покинуть поле 
боя. 

Как-то во время одного из воз-
душных боёв его самолёт попал под 
мощный зенитный обстрел. Маши-
на загорелась. С трудом преодолев 
линию фронта, Иван приземлился 
на своей территории. Выскочив 
первым, стрелок Мамырин увидел, 
что командир не может открыть 
заклиненный фонарь. А пламя уже 
подбиралось к бензобакам. Ещё 
минута-другая – и самолет взорвёт-
ся. Геннадий бросился к пылающей 
кабине, сорвал фонарь и выхватил 
задыхающегося лётчика. Едва они 
отбежали, как раздался взрыв. 

Фашисты безошибочно узнавали 
самолёт Павлова. У него имелись 
свои опознавательные знаки. Ма-
шина приобреталась на средства 
земляков, о чём свидетельствовала 
надпись на борту: «Земляку, Герою 
Советского Союза от трудящихся 
г. Кустанай». А по просьбе отца 
Павлова на плоскости крупными 
буквами был выведен суровый на-
каз: «За Русь!»  

Во время Великой Отечествен-
ной войны Иван Фомич совершил 
237 боевых вылетов, участвовал 
в Ржевско-Сычёвской, Великолук-
ской и Смоленской операциях, в 
освобождении Белоруссии и  При-
балтики, ликвидации Земландской 
группировки противника. Прошёл 
путь от рядового лётчика, команди-
ра звена, заместителя командира и 

командира эскадрильи до штурма-
на 6-го гвардейского штурмового 
авиационного полка (Калининский 
и 1-й Прибалтийский фронты). За 
отличное выполнение боевых зада-
ний, отвагу и героизм, проявленные 
в борьбе с врагами Родины, Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 4 февраля 1944 года Ивану 
Фомичу Павлову было присвоено 
звание Героя Советского Союза. 
Через год, 23 февраля 1945 года, 
он снова получил звание героя. 
Дважды ему вручали орден Ленина 
и медаль «Золотая Звезда», а после 
окончания войны пригласили для 
участия в Параде Победы. 

После завершения боёв в Вос-
точной Пруссии штурмовой полк 
остался в одном из городов на по-
бережье Балтийского моря. А в 1946 
году однополчане провожали Пав-
лова на учёбу в Военно-воздушную 
академию имени М. В. Фрунзе. 
Блестяще окончив её, Иван Фомич 
получил назначение на должность 
командира 947-го штурмового 
полка в Прикарпатском военном 
округе. 

Он был молод и не успел 
обзавестись семьёй.  
Смог познать только войну  
и пройти через  
тяжёлые испытания

Майор Павлов погиб 12 октя-
бря 1950 года, выполняя учебно-
тренировочный полёт на штурмо-
вике Ил-10. Ему было всего 28 лет. 

В селе Борис-Романовка Куста-
найской области, где 25 июня 1922 
года родился герой, создан школь-
ный музей. Много материалов о 
нём собрано в областном музее. На 
центральной площади города, на 
высоком гранитном постаменте 
установлен бронзовый бюст Пав-
лова. В память о подвиге сына непо-
далёку от памятника был построен 
дом для его отца. 

Имя отважного лётчика навсег-
да связано с историей его второй 
родины – Магнитки, куда он вме-
сте с родителями приехал в 1932 
году, поселившись в небольшой 
комнате восьмого барака на улице 
Сакко и Ванцетти на пятом участ-
ке. Здесь он окончил семь классов 
14-й школы, три курса прокатного 
отделения индустриального техни-
кума и аэроклуб, откуда начал свой 
бессмертный полёт. 

   Марина Кирсанова

12 Вехи Магнитогорский металл 15 апреля 2025 года вторник

Легенда

«За Русь!»
Фашисты безошибочно узнавали  
самолёт Павлова

Иван Павлов

Иван Павлов  
с подаренным ему самолётом
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Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
САврулинОй 

Зои Михайловны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Память жива
15 апреля –  
40 дней, как 
мы простились 
с дорогим 
сердцу сыном, 
отцом и братом 
КОнСТАнТинОвЫМ 
владимиром 
Александровичем.
Боль утраты 
безгранична. 
Светлая память 

о нём в наших сердцах. Кто знал 
володю, помяните вместе с нами. 

 С любовью мама, родственники

Рубрика «Услуги» – на стр. 14

Продам
*Сад в СНТ «Коммунальщик», 

2 теплицы, дом, баня, посадки. Т. 
8-950-729-16-04.

*Сад в «Надежде», недорого. Т. 
8-982-296-41-30.

*Сад в СНТ «Мичурина-2». Т. 8-912-
794-80-74.

*Сад в «Металлург-2». Т. 8-919-
325-40-95.

*Сад в «Металлурге-3». Т. 8-908-
587-19-17.

*Гараж на Профсоюзной, № 839, 
сад в «Металлург-2». Т. 8-951-458-
17-20.

*Перегной, землю, песок, щебень, 
скалу, отсев, гравий и др. От 3 т до 30 
т. Недорого. Т. 43-01-92.

*Щебень, скала, отсев. Т. 8-951-
464-79-97.

*Чернозём, перегной. Т. 8-912-
805-45-77.

*Чернозём, перегной, щебень, 
скалу и др., от 3 до 45 т. Т. 8-919-
406-92-38.

*Поликарбонат прозрачный цвет-
ной. Т. 8-912-805-48-48.

*Дрова, горбыль. Т. 8-912-400-
10-48.

*Книги недорого. Собрания сочи-
нений: Л. Н. Толстой – 22 тома, Н. С. 
Лесков – 12 т., И. С. Тургенев – 12 т., 
И. Бунин, 9 т., М. Горький – 25 т., М. 
Жванецкий – 7 т., М. Шолохов – 8 т., 
Эмиль Золя – 26 т., М. Твен – 8 т., Ги 
де Мопассан – 7 т., А. Солженицын, 19 
книг. Э. Лимонов, 42 книги, Стефан 
Цвейг, 10 т., «Библиотека античной 
литературы», 17 т. Т. 8-951-236-83-
31.

Куплю
*Ваш любой автомобиль, от 5 т. р. 

до  5 млн. Мототехнику. Дорого. Т. 
8-950-748-78-34.

*Ванну, батареи, холодильники, 
газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки, двери. Т.: 
8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилиза-
ция. Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку, 
кофемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, 
утилизация. Т. 46-09-90.

Сдам
*Квартиру сутки, часы. Лидер777.

рф. Т. 8-912-40-90-888.
*Комнату. Т. 8-952-528-71-51.

Сниму
*Квартиру. Т. 8-909-095-62-62.
*Квартиру. Т. 49-67-77.
*Квартиру. Т. 8-982-320-21-97.

Требуются
*СЦ «Виктория» – сотрудники! 

Мужчины и женщины для основ-
ных работ в питомнике, в т. ч. по-
садки, можно без опыта. Продавец-
консультант и продавец-кассир: 
работа с покупателями, уход за 
растениями. Главное требование – 
интерес к растениям. Официальное 
оформление, стабильная оплата. 
Также есть возможность получить 
временную работу на весенних по-
садках. Анкеты – на кассах во всех 
магазинах «Виктория», подробности 
по т. 8-3519-580-848.

*Подсобный рабочий – з/п от 80 т. 
р., водитель минипогрузчика – з/п от 

75 т. р., промышленный альпинист 
– з/п от 90 т. р.  для работ на терри-
тории ММК. Уборщик/-ца – з/п от 35 
т. р. на территории ММК и МЦОЗ. Т.: 
8-912-890-26-53, 8-912-890-29-11.

*В клининговую компанию – 
уборщики/-цы (м-н «Пятёрочка»). 
2/2 или 5/2. Своевременная зарпла-
та. Т. 8-951-120-83-51.

*Разнорабочий на производство. 
З/п 40000 р. Т. 8-909-744-90-00.

*Слесарь-сварщик. З/п 80000 р. Т. 
8-909-744-90-00.

*Сторож-дворник. Звонить с 10.00 
до 16.00. Т. 8-908-069-54-34.

*Сторож на автостоянку. Т. 8-912-
082-18-18.

*Подработка. Т. 8-906-853-08-39.
*Гастромаркет «Сезоны» (Запад-

ное шоссе, 448Б) примет на работу 
дворника-разнорабочего. График 
2/2, з/п 26 т. р. Т. 8-908-812-03-48.

*Грузчики, оплата 2000 каждый 
день. Т.: 8-951-467-41-21, 8-982-320-
08-62.

*Уборщики/-цы, дворники. 
Срочно! Т. 8-950-735-16-05.

Коллектив и совет ветеранов уПП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
БАхТиевА 

рауфа Ахметовича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов рОФ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
ШвидченКО 

Анны Михайловны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти 
иШМеневОй 

лидии ивановны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов цеха 
эксплуатации ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
СелинА 

Александра Михайловича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов лПЦ-8 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
КуТерГинА 

владислава ивановича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЭСПЦ 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти 
вОрОБьевА 

виктора николаевича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦМК 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
дедАнинОй 

Клавдии Алексеевны  
и выражают соболезнования 
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦрМО-1 ООО «МрК» скорбят по 

поводу смерти 
САльниКОвА 

Алексея Георгиевича
и выражают соболезнования 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦрМО-1 ООО «МрК» скорбят по 

поводу смерти 
КулиКОвА 

виктора ивановича 
и выражают соболезнования 
родным и близким покойного.

Наталью Дмитриевну 
ЛЕВЧЕНКО – 

с днём рождения!
Желаем крепкого здо-

ровья, оптимизма, бодро-
сти духа и всего самого 
хорошего.

Администрация, профком  
и совет ветеранов ЦЭСТ  

ПАО «ММК»

Коллектив и совет ветеранов МЦ 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
МАлАхОвА 

Сергея Анатольевича 
и выражают соболезнования 
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
ЦрМО-2 ООО «МрК» скорбят по 

поводу смерти 
КОПАСОвОй 

Тамары дмитриевны 
и выражают соболезнования 
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти 
ЗОринА 

вадима егоровича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
локомотивного цеха ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти 
ПрудКОГО 

владимира ивановича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
доменного цеха ПАО «ММК» скорбят 

по поводу смерти 
МАрченКО 

виктора Петровича
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
Группы ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
 МилеШинОй

 Мелании васильевны
 и выражают соболезнование семье 

и близким покойной.



14 Социум Магнитогорский металл 15 апреля 2025 года вторник

Рубрики «Продам», «Сдам», Сниму», «Требуются» – на стр. 13

Услуги
*Металлоконструкции. Изго-

товление заборов, ворот, навесов, 
козырьков. Т. 8-951-461-50-34.

*Изготавливаем теплицы, во-
рота, заборы, навесы, беседки, 
качели и другие металлоизделия. 
Т. 8-906-899-42-26.

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровли. Кровельные ремон-
ты. Т. 8-919-117-60-50. 

*Кровельные работы. Карнизы. 
Т. 8-912-805-46-35.

*Ремонт кровли гаражей. Т. 
8-909-747-78-48.

*Ремонт, замена крыш, забо-
ров. Т. 8-964-249-26-55.

*Крыши новые, замена старой 
на новую. Рассрочка. Т. 8-912-793-
69-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скид-
ка. Рассрочка. Т. 8-951-231-08-31.

*Кровля. Замена, изготовление 
новых. Рассрочка. Т. 8-900-025-
46-23.

*Кровля крыш. Сайдинг. Т. 8-900-
026-02-00.

*Заборы, ворота из профна-
стила и сетки-рабицы. Т. 8-919-
117-60-50.

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-09-80.

*Заборы, ворота откатные, рас-
пашные. Т. 8-900-026-02-00.

*Заборы, ворота, профлист, сетка. 
Рассрочка. Т. 8-900-025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, 
ворота (откатные, распашные). 
Рассрочка. Т. 8-912-793-69-23.

*Навесы, беседки, бани, при-
стройки. Т. 8-900-026-02-00.

*Заборы, ворота, навесы. Т. 8-912-
805-46-35.

*Покрытие теплиц поликарбо-
натом. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы усиленные. Т. 8-951-
461-50-34. 

*Перетяжка теплиц. Т. 8-912-
805-40-50.

*Теплицы усиленные. Т. 45-
09-80.

*Перетяжка, ремонт теплиц из 
поликарбоната. Т. 45-88-48.

*Ремонт теплиц, замена поликар-
боната. Т. 8-912-805-46-35. 

*Ремонт теплиц. Усиление карка-
са. Т. 8-919-318-91-06.

*Ремонт теплиц, сварочные ра-
боты. Т. 8-951-260-60-60.

*Теплицы. Ремонт, замена по-
ликарбоната. Усиление. Т. 8-982-
280-79-81.

*Обшивка садовых домиков 
профлистом, стен, фронтонов, 
крыш. Т. 8-919-117-60-50.

*Бани каркасные, ремонт, отдел-
ка. Т. 8-912-805-21-06.

*Отделка и остекление балко-
нов. Т. 8-951-128-76-26.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Скидки. Т. 8-951-

459-52-17.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-951-249-45-91
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-902-899-03-94.
*СантехМастер. Недорого. Т. 

8-908-700-77-81.

*Сантехремонт. Т. 8-908-587-
99-29.

*Сантехработы. Т. 8-919-302-
45-77.

*Ремонт квартир под ключ. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-982-
367-79-04.

*Ремонт квартир и домов. Т. 
8-964-247-34-96 (Миша). 

*Кафель, ПВХ-панели, покра-
ска стен. Ск. от 15 %. Т. 8-964-
249-26-55.

*Ремонт, замена, заливка пола. 
Т. 8-982-367-79-04.

*ООО «Спец». Линолеум. Лами-
нат. Замена пола. Панели и т. д. Т. 
8-908-703-90-88.

*Натяжные потолки. Жалюзи. 
Пенсионерам скидки 10 %. Т. 
8-900-021-44-23.

*Штукатуры, кафельщики. Т. 
8-919-311-19-39.

*Обои. Потолки. Т. 8-951-254-
28-68.

*Малярные работы. Т. 8-908-080-
34-04.

*Кафель, обои. Т. 8-951-449-49-
95.

*Натяжные потолки. Т. 8-995-
465-30-16.

*Ремонт садовых и частных 
домов. Пенсионерам скидки. Т. 
8-964-249-26-55.

*Ремонт ванных и туалетов. Т. 
8-982-367-79-04.

*Натяжные потолки. Скидка от 
10 %. Т. 8-922-696-27-77.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин и 

др. Пенсионерам скидка. Никита. 
Т. 8-932-016-07-77.

*Ремонт, утепление, установка 
пластиковых окон. Пенсионерам 
скидки. Т. 8-964-249-26-55. 

*Откосы, подоконники, замена 
уплотнительных резинок на ПВХ-
окнах. Т. 8-999-583-44-23.

*Замена кухонных фасадов. Т. 
8-951-250-64-26.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-

092-51-80.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик, электромонтаж. Т. 

8-964-246-15-79.
*Электрик. Недорого. Т. 8-951-

245-62-06.
*Ремонт любых холодильни-

ков. Т. 8-904-803-65-05. 
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.
*Ремонт холодильников. Гаран-

тия. Пенсионерам скидка. Т.: 43-11-
56, 8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников любых. 
Вызов бесплатно. Пенсионерам 
скидка. Гарантия. Т. 8-992-522-
18-88.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия. Пенсионерам скидка. Т. 8-952-
501-14-45.

*Ремонт холодильников. Т. 8-908-
571-22-53.

*Ремонт холодильников. Пенсио-
нерам скидка. Т. 8-908-076-00-67.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, плазменных и ж/к. Гаран-
тия. Выезд бесплатно. Т.: 28-17-75, 
8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Телемастер Никита. Т. 8-932-
016-07-77.

*Антенны, телеприставки. Т. 
8-963-094-08-09.

*Ремонт компьютеров. Никита. Т. 
8-932-016-07-77.

*Ремонт любых стиральных ма-
шин. Пенсионерам скидки. Выезд 
бесплатно. Т. 8-909-096-51-41.

*Сервис по ремонту любой бы-
товой техники. Бесплатный выезд 
и диагностика при ремонте. Пен-
сионерам скидки. Гарантия. Ул. Б. 
Ручьёва, 16. Т. 8-951-259-93-67.

*Ремонт и обслуживание конди-
ционеров. Т. 8-908-571-22-53.

*Швейные машины. Т. 8-906-
852-31-71.

*Ремонт холодильников, микро-
волновок, мясорубок, водогреек, 
варочных панелей и духовых шка-
фов, стиральных машинок. Гаран-
тия. Т. 8-952-501-14-45.

*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-
город. Т. 8-919-302-41-29.

*«ГАЗель». Реально недорого. Т. 
45-11-55.

*«ГАЗель», недорого. Т.: 8-912-
805-85-65, 45-85-65.

*«ГАЗель», грузчики. Т. 8-912-
806-00-33.

*«ГАЗели», грузчики. Т. 8-951-
787-77-37.

*Грузоперевозки. Т. 8-906-899-
42-21.

*Грузоперевозки. Т.: 29-00-50, 
8-950-744-82-34.

*«ГАЗель», грузчики. Евгений. Т. 
8-964-248-95-12.

*Грузоперевозки, «ГАЗель», вы-
воз мусора. Т. 8-951-785-50-32.

*Грузоперевозки. Город. Межго-
род. Т. 8-908-068-17-64.

*Грузчики – 250 р. «ГАЗель». Не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», грузчики. Любое вре-
мя. Т. 8-908-811-03-03.

*Вспашка земли. Т. 8-992-512-
91-15.

Территория добра

Под рубрикой «Территория 
добра» мы публикуем инфор-
мацию о детях-сиротах и детях, 
оставшихся без попечения 
родителей. Каждое из этих ма-
леньких сердец надеется найти 
свой собственный дом и любя-
щую семью.

Опека (попечительство) – форма 
безвозмездного устройства детей-
сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, в целях их со-

держания, воспитания и образова-
ния, а также для защиты их прав и 
интересов. Опека устанавливается 
над детьми, не достигшими возраста  
14 лет; попечительство устанавлива-
ется в возрасте от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй признаётся опе-
ка или попечительство над ребёнком 
или детьми, переданными из детского 
дома, осуществляемые по договору о 
приёмной семье, заключённому между 
органом опеки и попечительства и 
приёмными родителями на срок до 

достижения ребёнком совершенно-
летия.

Усыновление – это приоритетная 
форма устройства детей, оставшихся 
без попечения родителей, на воспи-
тание в семью, при которой между 
усыновителями и усыновлённым 
возникают такие же юридические 
отношения, как между родителями и 
родными детьми и другими родствен-
никами по происхождению.

Всем, кто захочет принять участие 
в судьбе этих детей, обращаться к ве-
дущему специалисту опеки и попе-
чительства управления социальной 
защиты населения администрации 
города Кристине Владимировне Бо-
родай – тел. 26-04-51, отдел опеки: 
пр. Ленина, 86, каб. 9.

Станем родными
Дети надеются, что для них найдутся мамы и папы

Данила Ц. (ноябрь 2007 г. р.)
Возможная форма устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Данила ответственный, друже-
любный, коммуникабельный. Любит 
находиться в компании подростков, 
общаться с ними. Стремится быть ли-
дером. Решителен, своих целей всегда 
добивается. Увлекается спортом.

Демьян В. (июнь 2011 г. р.)
Возможная форма устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Демьян доброжелательный, искрен-
ний, жизнерадостный, внимательный. 
Ответственный, доводит начатое дело 
до конца. С удовольствием выполняет 
поручения педагогов. Любит общать-
ся с друзьями, играть в компьютерные 
игры.

Алексей Р. (май 2010 г. р.)
Возможная форма устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Алексей доброжелательный, рас-
судительный. В общении со взрослы-
ми вежлив, тактичен. Имеет много 

друзей. Ответственно подходит к 
принятию решений. Старателен и 
трудолюбив. Любит рисовать и за-
ниматься спортом.

Константин Л. (февраль 2008 г. р.)
Возможная форма устройства 

ребенка: усыновление, опека, по-
печительство.

Константин активный, энергич-
ный. Легко идёт на контакт с детьми 
и взрослыми. Занимается различ-
ными видами спорта: баскетболом, 
футболом, настольным теннисом. 
Любит смотреть фильмы, общаться 
с друзьями.

Данила Ц. Демьян В. Алексей Р. Константин Л.
Внимание

Ярмарка трудоустройства
Хотите найти работу по душе? Мы поможем!
Приглашаем вас на масштабную городскую ярмарку 

трудоустройства, которая пройдёт 17 апреля.
Будем ждать вас с 15.00 в ТРК «Семейный парк», 3 

этаж, возле фуд-корта по адресу: г. Магнитогорск, пр. К. 
Маркса, 172.

Что ждёт вас на ярмарке?
Вакансии от ведущих предприятий города.
Консультации специалистов Центра занятости населе-

ния по вопросам трудоустройства и профессионального 
обучения.

Организатор мероприятия: ОКУ Центр занятости  
г. Магнитогорска.

Не упустите свой шанс найти работу мечты!

Экспорт

Китайцев накормят лапками
Сотрудники отдела пограничного ветеринарно-
го контроля на госгранице России и транспорте 
по Челябинской и Курганской областям Ураль-
ского межрегионального управления Россель-
хознадзора проконтролировали отгрузку 38,4 
тонны куриных лапок на экспорт в Китай от 
ООО «Магнитогорский птицеводческий ком-
плекс».

Это уже третья партия продукции, отправленая в Под-
небесную при полном таможенном оформлении с Южного 
Урала, сообщает пресс-служба надзорного ведомства.

Предприятие получило разрешение на экспорт суб-
продуктов при соблюдении условий при вывозе. Груз 
исследовали в лаборатории на соответствие требовани-
ям страны-импортера. Птицеводческий комплекс подал 
заявку на оформление ветеринарного сертификата по-
средством специализированной цифровой платформы. 
Сотрудники отдела Россельхознадзора зарегистрировали 
документ с помощью информационной системы, было 
направлено предварительное уведомление об отправке 
экспортных партий.
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Данный турнир для нашего 
города уже является тради-
ционным и с каждым годом 
собирает всё больше участ-
ников. Например, в этом 
году к нам приехали свыше 
трёхсот спортсменов из 
Самары, Ульяновска, Сара-
това, Саранска, Краснодара, 
Сургута, Нижневартовска, 
Тобольска, Златоуста, Санкт-
Петербурга и Москвы. На 
сей раз соревнования прохо-
дили двенадцатого апреля – 
аккурат в День космонавти-
ки, и, забегая вперёд, можно 
смело говорить, что уровень 
мастерства бойцы показали 
космический.

– В целом, кудо в нашем городе 
развивается очень динамично, – 
рассказывает председатель Феде-
рации кудо Челябинской области 
Павел Остапченко. – К нам прихо-
дят заниматься всё больше ребят, 
соответственно, открываем новые 
клубы. Кроме того, недавно начали 
тренировать желающих в возрасте 
старше тридцати пяти лет. Ажио-
таж оказался невероятным. При 
этом уровень начальной подготов-
ки значения не имеет, мы работаем 
со всеми. А программа тренировок 
составляется индивидуально, в 
зависимости от физических воз-
можностей конкретного человека. 
Очень важно, чтобы занятия про-
ходили комфортно.

Поздравить участников с от-
крытием соревнований собра-
лось немало почётных гостей. На 
торжественной церемонии при-
сутствовали старший менеджер 
группы социальных программ 
ПАО «ММК» Фёдор Наследов, ис-
полняющий обязанности началь-
ника управления по физической 
культуре и спорту администрации 
Магнитогорска Андрей Нестеров, 
вице-президент Федерации кудо 
России, руководитель УрФО по 
кудо Владимир Остапченко, пред-
ставитель Федерации кудо России 
Денис Жильцов и председатель 
правления МГОО «Ветераны Аф-
ганистана, Чечни и СВО» Урал 
Шарафутдинов.

– Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат сотрудничает с 
Федерацией кудо Челябинской об-
ласти не первый год, – говорит Фё-
дор Наследов. – ММК традиционно 
поддерживает все массовые виды 
спорта, а эта федерация – одна из 
самых крупных спортивных орга-
низаций города. Кроме того, у них 
особая философия, которая нам 
очень импонирует: это воспитание 
сильных телом и духом людей, на-
стоящих патриотов своей страны. 
Плюс ко всему результаты наши 
спортсмены показывают впечат-
ляющие. Они регулярно ездят на 
чемпионаты и первенства, прохо-
дящие по всей России, занимают 
призовые места, завоевывают 
кубки и медали. Видно, что руко-
водство федерации и ребята заря-
жены на достижение максимально 
высоких результатов.

А что касается самих поединков, 
то здесь Фёдор Наследов, в первую 
очередь, отмечает высочайший на-
кал, бескомпромиссность и азарт.

– Всё это говорит о том, что для 
участников наши соревнования 
имеют большое значение, – добав-
ляет он. – Занять здесь призовое 
место – важно и почётно.

И действительно: каждый поеди-
нок – это сплав зрелищности, от-
ваги и хорошей спортивной ярости. 

Не зря же кудо в старину называли 
«яростным карате». Каждый, кто 
выходил на татами, выкладывал-
ся по максимуму, демонстрируя 
стальной характер, ударную тех-
нику и навыки борьбы.

Для шестнадцатилетнего маг-
нитогорского кудоиста Алексея 
Киселёва этот турнир особенный: 
парень достиг цели, к которой 
упорно шёл около двух лет, – зва-
ния кандидата в мастера спорта.

В кудо Алексей одиннадцать лет, 
а в секцию его привёл отец. Проб-
ное занятие, признаётся спорт-
смен, не особенно понравилось, 
однако благодаря собственной 
силе воли, а также мотивации со 
стороны родителей и тренера он 
продолжил заниматься. И вскоре 
сам не заметил, как «яростное 
карате» стало неотъемлемой ча-
стью его жизни. Да и потенциал у 
Алексея оказался впечатляющим: 
первое золото на соревнованиях он 
завоевал спустя всего две недели 
после начала тренировок.

Сегодня за его плечами десятки 
турниров, причём всероссийского 
уровня. В конце прошлого года, 
например, Алексей стал лучшим 
в своей весовой категории на 
Первенстве России, проходившем 
в Москве. Это мероприятие соби-
рает сильнейших спортсменов со 
всей страны, и победа там – очень 
серьёзное достижение.

– Перед первым поединком, ко-
нечно, волновался, – вспоминает 
Алексей. – Но потом было проще: 
бои проходят быстро, так что пере-
живать просто некогда. Выходишь 
и бьёшься.

Без кудо парень свою жизнь уже 
не представляет, поскольку давно 
понял: спорт даёт и физическое, и 
моральное развитие.

– Становишься более устойчи-
вым психологически, спокойным, 
умеешь грамотно решать всякие 
«патовые» ситуации, – перечисля-
ет Алексей. – Но для того, чтобы 
заниматься, нужна сила воли, 
железная дисциплина и умение от-
казываться от вредных привычек. 
Тренировки у меня проходят три 
раза в неделю. Также очень важен 
сон: ложусь строго в десять. Ну и, 
разумеется, питание. В рационе 
обязательно должны быть овощи 
и фрукты, а чипсов, фастфуда и 
газировки лучше избегать.

На момент интервью Алексей 
провёл первый бой – одолел сопер-
ника из Ульяновска. Встреча, как 
сам отмечает, получилась хорошей: 
наш спортсмен отлично поработал 
в стойке.

– Но и противник молодец, дер-
жал удар, – говорит Алексей. – В 
итоге поединок продлился все две 
минуты. Впереди три боя, настрой 
только на победу.

Собственно, так и получилось: 
Алексей Киселёв стал одним из тех, 
кто завоевал золотую медаль.

Говоря о глобальных целях на 
будущее, он, в первую очередь, упо-
минает чемпионат мира по кудо, 
который в 2027 году состоится в 
Японии.

– Много раз смотрел трансля-
ции этого мероприятия, царящая 
там атмосфера очень вдохновля-
ет, – делится Алексей. – Уровень 
участников впечатляющий, так 
что хотелось бы тоже показать 
достойный результат. Это очень 
мотивирует.

Особую роль на соревнованиях 
играют секунданты. Именно они 
выводят спортсменов на татами, а 
во время самого поединка выступа-
ют своеобразными «штурманами», 
давая подсказки. А учитывая, что 
картина боя иной раз меняется 
буквально за считанные секунды, 
принимать решения секундант 
должен мгновенно.

– Нужно уметь перестраиваться, 
оценивать ситуацию, просчиты-
вать соперника, – говорит один из 
секундантов соревнований, магни-
тогорский кудоист с семнадцати-
летним стажем Григорий Гаврилов. 
– Крайне важно подготовить своего 
бойца непосредственно перед пое-
динком. Стараемся сразу разобрать 
все ситуации, какие могут произой-

ти на татами, и придумать, как в 
них действовать. Ну и, разумеется, 
необходимо настроить участника 
на бой и победу. Чтобы он почув-
ствовал уверенность в своих силах, 
не перегорел и был спокоен.

В кудо Григорий с четырёх лет. 
Его этот вид единоборств привлёк 
своей невероятной скоростью и 
возможностью использовать раз-
ные техники.

– Начинал заниматься у Влади-
мира Петровича Остапченко, затем 
у его сына – Павла Владимировича, 
– рассказывает Григорий. – Явля-
юсь кандидатом в мастера спорта, 
обладателем коричневого пояса. 
Участвовал и побеждал в турнирах 
Уральского федерального округа и 
всероссийских соревнованиях.

Тренерской деятельностью Гри-
горий решил заняться два года 
назад, вдохновившись примером 
собственных наставников. Сегодня 
он тренирует детей разного возрас-
та. Самым младшим его воспитан-
никам всего четыре года, самым 
старшим – больше двенадцати.

– К каждому ребёнку нужно 
найти свой подход, – уверен Гри-
горий. – В зависимости от возраста, 
способностей, характера. Обращаю 
внимание на нюансы, помогаю, 
наставляю, чтобы они правильно 
двигались не только в спорте, но 
и в жизни.

Магнитогорские соревнования 
– неизменно важное событие для 
российского кудо. Они масштаб-
ны, организованы на высочайшем 
уровне, да и призовой фонд внуша-
ет уважение. Именно поэтому каж-
дую весну в Магнитку съезжаются 
поклонники «яростного карате» из 
многих городов страны. Например, 
из Ульяновска.

– Участвуем в этом турнире 
третий год подряд, – рассказывает 
руководитель ульяновского клуба 
кудо «Мастер» Алексей Пашев. – 
Магнитогорск всегда очень тепло 
встречает, а на татами прекрасная 
конкуренция. Для наших ребят 
данные соревнования – хороший 
опыт.

Что интересно, добираются до 
нас ульяновские кудоисты на ма-
шинах. Едут большой компанией: 
сами участники, тренеры, судьи, 
родители.

– Дорога длинная, почти тысяча 
километров, – продолжает Алексей 
Пашев. – Тем не менее, на каждый 
новый магнитогорский турнир 
берём всё больше ребят. В этот раз 
– уже семнадцать.

Нынешними соревнованиями 
спортсмен из Ульяновска тоже 
остался доволен. Несколько часов 
на татами подарили участникам, 
судьям, секундантам и болель-
щикам множество красочных и 
конкурентных боев.

Среди призёров оказалось не-
мало магнитогорцев. Так, бронзу 
турнира завоевали Мирон Егу-
пов, Кирилл Рассадников, Данил 
Кузнецов, Максим Минаев, Павел 
Кофанов, Михаил Пустыльников, 
Данил Белов и Сергей Шаталюк. На 
вторую ступень пьедестала взош-
ли Евгений Карпов, Вадим Комов, 
Климентий Чирков, Арслан Суюн-
баев и Иван Терехов. Сильнейшими 
были признаны Антон Горбов, Ар-
ман Айтбаев, Ева Комарова, Михаил 
Чинаков, Алексей Киселёв, Полина 
Окладникова, Кирилл Ланьшин, 
Антон Цибулько, Николай Смир-
нов, Ильмир Зайнетдинов, Евгений 
Арзамасцев и Антон Бондарев. По 
итогам командного зачёта магни-
тогорские кудоисты также оказа-
лись сильнейшими.

 Кирилл Смородин

Традиции

В Магнитогорске вновь состоялись Всероссийские соревнования по кудо на Кубок ПАО «ММК» (6+)

День космонавтики на татами

Федор Наследов, Андрей Нестеров, Владимир Остапченко, Урал Шарафутдинов
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Ответы на кроссворд
По горизонтали: 1. Кварц. 5. Этика. 8. Паж. 9. Бродвей. 

10. Олень. 12. Антисанитария. 16. Буридан. 17. Гарпагон. 
21. Дашков. 23. Вагнер. 24. Гелий. 25. Цинк. 26. Узел. 27. 
Охота.

По вертикали: 2. Ворона. 3. Родник. 4. Рай. 6. Толкание. 
7. Кандидат. 8. Пегас. 11. Лизун. 13. Ягодица. 14. Брашинг. 
15. Батог. 16. Бог. 18. Лай. 19. Князь. 20. Кроль. 22. Верх. 
23. Винт.

Мозговой штурм

ЖКХ

Малиновая вода
По горизонтали: 1. Благодаря какому минералу так 

блестит гранит? 5. Моральные принципы воедино. 8. 
Мальчик свиты. 9. Самая длинная улица Нью-Йорка. 10. 
Рудольф при Санта-Клаусе. 12. «Рассадник инфекции». 
16. Знаменитый схоласт, переспоривший самого папу 
римского Иоанна XXII. 17. Кого из героев, как утверждают 
злые языки, Мольер написал со своего отца? 21. Первый 
дипломат, представлявший Россию в США. 23. Кто со-
чинил самую длинную оперу за всю историю музыки? 
24. Какой газ из таблицы Менделеева считают самым 
безопасным? 25. Катализатор выработки тестостерона. 
26. Гордиево сплетение. 27. Увлечение русского поэта 
Николая Некрасова.

По вертикали: 2. Пластилиновая ... из мультика. 3. Ма-
линовая вода из тургеневских «Записок охотника». 4. Мир 
праведников. 6. Дисциплина из олимпийской программы. 
7. Кому прочат назначение? 8. Летающий жеребец. 11. 
Игрушка на основе неньютоновской жидкости. 13. Куда 
традиционно уколы делают? 14. Укладка феном и плоской 
щёткой. 15. Палка для наказаний. 16. «На московских 
изогнутых улицах умереть, знать, судил мне ...». 18. Чем 
прославилась басенная Моська? 19. Фрагмент из оперы «... 
Игорь» попал в «Пятый элемент» Люка Бессонна. 20. Какой 
способ наиболее часто используют во время плавания в 
соревнованиях вольным стилем? 22. Что дальше всего от 
низа? 23. Любимая игра чеховского Ионыча. В Центре правовой информа-

ции «Библиотека Крашенинни-
кова» прошёл квиз, посвящён-
ный Всемирному дню авиации 
и космонавтики. В числе орга-
низаторов интеллектуально-
развлекательной игры вы-
ступило и подразделение по 
молодёжной политике админи-
страции города.

Свои знания об истории космоса 
продемонстрировали команды из 
политехнического, педагогического, 
многопрофильного, технологического 
колледжей, строительно-монтажного 
техникума, а также Магнитогорской 
консерватории имени М. И. Глинки.

С обратного отсчёта, как нельзя 
кстати подходившего для начала игры, 
заведующая сектором ЦПИ «Библиоте-
ка Крашенинникова» Татьяна Цилина 
объявила старт: «Мы рады приветство-
вать вас в обновлённой библиотеке. 
После ремонта мероприятия в нашем 
пространстве стали интереснее, я 
надеюсь, что мы продолжим наше со-
трудничество и ещё не раз увидимся 
здесь». 

В игре были задания  
на логику, эрудицию, интуицию, 
коммуникативные навыки  
и мозговой штурм 

Участники азартно дискутировали 
на темы астрономии, истории страны. 
Некоторая информация была в новинку 
для части присутствующих, и они с ра-
достью пополнили багаж знаний.  

«Квизы ко Дню космонавтики уже 
стали нашей традицией, – поделилась 
Татьяна Цилина.  – И это прекрасная 
возможность рассказать молодёжи 
о достижениях российской науки, о 

настоящих героях, освоивших косми-
ческое пространство: космонавтах, 
конструкторах, инженерах! Формат 

квиза помогает ребятам не только 
обобщить свои знания, но и узнать 
малоизвестные увлекательные фак-
ты, познакомиться с культурным от-
ражением космической тематики – в 
книгах, фильмах и даже на почтовых 
марках».

По итогам всех заданий абсолют-
ным победителем признана команда 
колледжа академии культуры и ис-
кусства государственной консервато-
рии (академии) имени М. И. Глинки. 
Второе место досталось строительно-
монтажному техникуму, третье – ко-
манде педагогического колледжа.

Мероприятие организовано совмест-
но с подразделением по молодёжной 
политике администрации города. По 
результатам победители и призёры 
получили дипломы и памятные по-
дарки.

Через знания – к звёздам
Молодёжные квизы ко Дню космонавтики  
стали традицией в Магнитогорске

И. о. ответственного секретаря 
Рыбаченко Владислав Леонидович

Главный редактор 
Фролов Олег Валерьевич

Кроссворд от Олега Васильева

В российских регионах может 
измениться плата за вывоз 
мусора. Сейчас в большин-
стве областей этот показатель 
зависит от числа жильцов в 
квартире, но в правительстве 
посоветовали местным властям 
рассмотреть другую систему – в 
зависимости от площади квар-
тиры. О проделанной работе 
регионы должны отчитаться до 
29 апреля в Минприроды.

В настоящее время субъекты само-
стоятельно решают, как люди платят 
за мусор на местах. В основном этот 
показатель считают по числу зареги-

стрированных на жилой площади. Но в 
Москве и Санкт-Петербурге, а также в 
Московской, Ленинградской, Амурской, 
Владимирской, Иркутской, Калужской, 
Кировской областях и так далее (всего в 
15 регионах) отталкиваются от количе-
ства квадратов, напомнили «Известиям» 
в «Российском экологическом операто-
ре» (РЭО). Принцип учёта квадратных 
метров обычно применяют в областях 
с высокой миграцией, когда посчитать 

число реально проживающих людей в 
квартире или доме достаточно сложно.

Какой подход более рациональный – 
сказать сложно. Оба способа представля-
ют усреднённые значения, поэтому люди 
недовольны: они в судах доказывают, 
что существующие системы платы не-
справедливы. Пока страна не перейдёт 
на индивидуальный учёт мусора, когда 
отходы каждого человека взвешивают 
на площадке с контейнерами, ситуация 
вряд ли изменится, пишут «Известия».

Мусор претендует  
на индивидуальный учёт


